



Presentación

Estimados Asesores y Animadores del Club Domingo Savio

Con profunda alegría queremos presentar los temas de las diferentes etapas que componen nuestra experiencia asociativa.

Este ha sido un trabajo mancomunado de diferentes personas, quisiéramos agradecer a Javier Díaz, que con su espíritu catequístico ayudó de manera significativa en este trabajo, confeccionado y secuenciando los diferentes encuentros. También agradecemos al P. Roberto Pozas sdb por sus aportes y sugerencias en las diferentes etapas. También a Jorge Saavedra sdb por la diagramación.

Estos encuentros tienen como desafío ayudar a crecer en la santidad a través de la alegría y del servicio experimentando más profundamente la amistad de Jesús como presencia viva y dinámica dentro de la comunidad cristiana para seguirlo e imitarlo en su entrega y donación a los demás.

Ponemos en las manos del Padre Dios este trabajo, para que por medio de su Espíritu, seamos entre los jóvenes otros *Cristos* al estilo de santo Domingo Savio.

Atentamente

José Chaf sdb
Asesor Nacional Religioso

Ema González
Asesora Nacional Laica

Marilyn Cid
Secretaria

Jorge Álvarez
Formación

Gonzalo Sepúlveda
Consejero

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Itinerario Formativo
Club Domingo Savio
Inspectoría Salesiana «San Gabriel Arcángel»

PRÓLOGO

Nuestros orígenes

*«Hay diversidad de carismas, pero el Espíritu es el mismo;
diversidad de ministerios, pero el Señor es el mismo;
diversidad de operaciones,
pero es el mismo Dios que obra en todos» (1 Cor 12, 4-6)*

1. Finalidad

Los integrantes del Club optan por una vida cristiana comprometida como respuesta a la llamada del Señor Jesús, inspirada en el modelo y figura de Domingo Savio, y desarrollada en una experiencia familiar y comunitaria, en la cual se enfatiza el sentido de la alegría, la responsabilidad en lo cotidiano, el servicio, la comunión con la Iglesia Católica, la frecuencia de los sacramentos y el cariño a María Auxiliadora, como camino de santidad.

2. Orígenes

En la década de los años '70 se inicia el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Surge como respuesta a la necesidad de una pastoral renovada y orientada a la formación humana y cristiana de los adolescentes de nuestro país, inspirada en la experiencia de vida de Domingo Savio en el Oratorio de Valdocco, la cual fue iniciada por nuestro Padre San Juan Bosco.

CAPÍTULO 1

La identidad del Club Domingo Savio

«El mismo « dio » a unos el ser apóstoles; a otros, profetas;
a otros, evangelizadores; a otros, pastores y maestros,
para el recto ordenamiento de los santos en orden a las funciones del ministerio, para edificación del Cuerpo de
Cristo,
hasta que lleguemos todos a la unidad de la fe
y del conocimiento pleno del Hijo de Dios, al estado de hombre perfecto, a la madurez de la plenitud de Cristo» (Ef 4,
11-13)

3. Nuestra vocación universal a la santidad.

Siguiendo las huellas de Jesús, Hijo de Dios, hombre perfecto y modelo de toda vida cristiana, que predicó la santidad de vida, al insertarnos en el Club Domingo Savio, asumimos junto con nuestras Familias, el compromiso de una constante respuesta vocacional al Señor que nos llama a ser «perfectos» por el amor, como nuestro Padre Celestial es Perfecto.

4. Don Bosco, nuestro Padre espiritual.

En Don Bosco encontramos un padre espiritual y ejemplo de vida que nos repite que la santidad consiste en "ESTAR SIEMPRE ALEGRES", a él miramos con ojos de hijos, descubriendo en su persona al amigo que nos invita a vivir con plenitud nuestra vida de respuesta al Señor Jesús.

5. Domingo Savio, nuestro ejemplo.

Con especial cariño nos acercamos a la vida de Domingo Savio, que es ejemplo de nuestro caminar a la santidad, con él queremos ser un buen "traje para el Señor" y en él descubrimos que la santidad juvenil es posible. Conocemos su vida y leemos su historia como un camino por recorrer, como una voz que nos llama e invita a entregar toda nuestra existencia por los demás, en especial por los que más sufren por amor a Jesús.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

6. Nuestro nombre.

Nos llamamos Club Domingo Savio (CDS), precisamente porque nos identificamos con su proyecto de vida y porque queremos transmitir a otros niños, jóvenes y familias que la maduración humana a la santidad es posible incluso en los años de la adolescencia.

7. Nuestra experiencia comunitaria

Formamos comunidades de vida, para compartir nuestro caminar y nuestra maduración. Asumimos en nuestra organización comunidades de varones y comunidades mixtas, de acuerdo al contexto y al tipo de presencia salesiana.

Formamos comunidades apostólicas, donde desarrollamos una experiencia pastoral de acuerdo a la etapa de cada uno de los integrantes, teniendo la certeza de que colaboramos en la construcción del Reino con nuestra vida y con nuestro testimonio.

8. Presencia de la Familia

Somos una experiencia familiar, donde reconocemos el rol fundamental y privilegiado de los padres y la Familia en la educación humana y cristiana de los hijos.

Somos una experiencia que pretende acompañar a la familia en su rol educativo y formativo. De ahí que conjuntamente con las comunidades de «Chumingos», también existen las comunidades «Mondonio» para los padres. En nuestro itinerario formativo tenemos momentos de encuentro para dialogar y compartir la vida.

9. Pertenencia al MJS.

Porque compartimos y hacemos nuestros los núcleos de la Espiritualidad Juvenil Salesiana, formamos parte del gran Movimiento Juvenil Salesiano. En él tenemos la responsabilidad de unir fuerzas carismáticas y apostólicas para ser en medio de otros niños y jóvenes, signos del amor de Dios y ejemplos de vida cristiana.

10. Carácter eclesial.

Somos un grupo asociativo, profundamente unido a la Pastoral Juvenil de la Iglesia Católica, lo que nos lleva a vivir y testimoniar los valores del Evangelio en nuestra vida. El encuentro con Cristo, la experiencia de ser hijos, la cercanía al Espíritu, la vida y misión eclesial-comunitaria, el respeto y adhesión a nuestros pastores, y el amor a nuestros hermanos son los valores que hacen de sustento a toda nuestra asociación.

CAPÍTULO 2 Compromiso Apostólico

«Aunque hablara las lenguas de los hombres y de los ángeles, si no tengo caridad, soy como bronce que suena o cimbalo que retiñe.

Aunque tuviera el don de profecía, y conociera todos los misterios y toda la ciencia; aunque tuviera plenitud de fe como para trasladar montañas, si no tengo caridad, nada soy» (1 Cor 13, 1-2)

11. En la Familia

Nuestro compromiso apostólico se desarrolla en primer lugar en la Familia, que es «cuna de la vida y lugar privilegiado de humanización». En ella, Padres e hijos en diálogo fraterno, nos acompañamos en las etapas de maduración humana y espiritual y sacramental de la Iglesia, dando testimonio de amor cristiano, unidad y solidaridad en nuestros ambientes.

12. En la Presencia Salesiana.

En la Presencia Salesiana local, asumimos el compromiso de una activa participación en la vida y misión de la CEP. Haciendo que otras familias, padres, jóvenes y niños adquieran un compromiso responsable con la misión educativo-pastoral.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

13. En la realidad social.

Realizamos nuestro compromiso evangélico de construcción del Reino, en medio de las necesidades de nuestro entorno social. Nuestro apostolado externo, se ejecuta en las Colonias Villa Feliz, hogar de niños, oratorios festivos y en las múltiples actividades sociales y evangelizadoras que privilegien la asistencia a los jóvenes y niños más pobres.

14. En la Iglesia local

Insertos en la Iglesia local, cada socio, de acuerdo a su etapa de crecimiento, participa activamente en la comunidad cristiana a la cual pertenece, en ella, descubre que la Fe se vive en Comunidad.

Participa de la Eucaristía dominical y colabora, conforme a su tiempo y preparación, del proceso de catequesis y evangelización.

15. Testimonio salesiano.

En la Iglesia y en la vida social, como en los ambientes propios nos caracterizamos por dar ejemplo de los valores cristianos y salesianos promovidos por Don Bosco. Es por eso, que cultivamos la sana alegría, el servicio responsable, la devoción a la Virgen Auxiliadora, la vivencia de los sacramentos, la fidelidad al Papa y a los pastores de la Iglesia y la amabilidad salesiana. Todo esto vivido en un estilo de santidad cotidiana, cuyo centro es Cristo.

CAPÍTULO 3 Espiritualidad juvenil salesiana

«Mirad que nadie devuelva a otro mal por mal,
antes bien, procurad siempre el bien mutuo y el de todos.
Estad siempre alegres. Orad constantemente.

En todo dad gracias, pues esto es lo que Dios, en Cristo Jesús, quiere de vosotros» (1 Tes 5, 15 -18)

16. Amistad con Jesús

El socio, cultiva una íntima amistad con Jesucristo, origen y meta de toda vida. Para lograr esta intimidad con Él, cultiva la Lectura orante de la Sagrada Escritura, la participación frecuente en la Sagrada Eucaristía de la cual aprende a imitar a Cristo que se entrega hasta dar la vida por los demás.

Va formando una recta conciencia moral con la asidua participación en el Sacramento de la Reconciliación, el examen de conciencia y el Acompañamiento Espiritual.

Durante el día, procura estar siempre en contacto con Dios ofreciendo algún propósito diario de conversión.

Descubre en la vida de oración, el impulso para la vida diaria, pues es en la intimidad con el Dios Trinitario, en donde se descubre hijo(a), inmerso en la historia de Salvación.

Pone su vocación en manos de Dios, buscando siempre hacer su voluntad.

En la Familia, promueve instancias de oración familiar, en donde a la luz de la Palabra de Dios, va fortaleciendo los lazos familiares.

17. Alegría pascual.

Está «siempre alegre», porque Cristo ha Resucitado y vive entre nosotros. Enfrenta las dificultades de la vida con optimismo y mantiene viva la esperanza en las situaciones angustiosas.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

En los lugares en donde se hace presente, irradia sana alegría, practica la amabilidad salesiana y es portador de aliento, de animo para cuántos están decaídos.

Porque su motivación es la Pascua de Jesús, es capaz de dar el primer paso, salir al encuentro del otro y perdonar siempre.

18. Santidad cotidiana

En la vida común, en las situaciones cotidianas y sencillas de cada día descubre la oportunidad para vivir el mandamiento del amor a Dios y al prójimo, como así mismo, pues sabe que está llamado a la transformación de este por medio de la caridad de Jesucristo.

Aprovecha lo bueno que hay en el mundo y lo utiliza como medio de construcción del Reino.

Mantiene una actitud crítica frente a los medios de comunicación y desecha todo cuanto es contrario a la vida que propone el evangelio.

Se esmera por ser un buen hijo, padre o madre, manifestando concretamente su amor por la Familia y promueve las iniciativas e instancias que fortalezcan el núcleo familiar.

19. Servicio responsable

Desde su propia realidad, ya sea como estudiante, hijo, papá o mamá procura servir al prójimo con alegría, favoreciendo las instancias de diálogo y de trabajo en equipo.

Está atento a las necesidades de los demás y busca socorrerlas desde sus medios, favorece y promueve las instancias comunitarias de ayuda desinteresada a los demás, de promoción social y de evangelización en especial de los más pobres. Promueve y vive los valores de la justicia social, la verdad y la caridad.

Aporta con sus cualidades a la animación de los grupos en donde se encuentra y es capaz de liderar cristianamente sus ambientes.

20. Comunión con la Iglesia

El socio, aprende a amar a la Iglesia y a valorarla como presencia visible del Reino, del Amor de Dios entre los hombres.

Crece en el conocimiento de la vida y misión de ésta, escucha con actitud de fe la voz de los pastores. Por eso está atento a las orientaciones de la Iglesia Universal y Local.

Se inserta en las actividades de su comunidad cristiana de base, pues comprende que la fe en Jesucristo, exige la comunión con la Iglesia.

Está atento a lo que propone cada tiempo litúrgico, pues es la instancia de formación espiritual que le ofrece la Iglesia. Celebra la vida de los santos locales y en especial las fiestas de María Auxiliadora, San José, Don Bosco, Domingo Savia y Laura Vicuña.

21. Amistad con María

Conciente de que Mará Auxiliadora lo ha traído de la mano a la Casa de Don Bosco, pone su vida y vocación en manos de la Madre de los salvados por Cristo.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Por eso, cultiva una piedad mariana, que tiene como especial devoción el rezo del Rosario por la Iglesia, la Familia, las vocaciones y los niños y jóvenes más pobres.

Vive con entusiasmo la novena a María Auxiliadora en mayo y el mes de María en noviembre.

Imita las actitudes de disponibilidad, servicio, atención y auxilio de la Madre de Jesús para aprender de ella a ser discípulo (a) de Cristo, su Hijo amado.

CAPÍTULO 4 Itinerario Formativo

De igual manera, jóvenes, sed sumisos a los ancianos;
revestíos todos de humildad en vuestras mutuas relaciones,
pues Dios resiste a los soberbios y da su gracia a los humildes.
Humillaos, pues, bajo la poderosa mano de Dios para que,
llegada la ocasión, os ensalce;
confiadle todas vuestras preocupaciones, pues él cuida de vosotros.
Sed sobrios y velad. Vuestro adversario, el Diablo, ronda como león rugiente, buscando a quién devorar.
Resistidle firmes en la fe, sabiendo que vuestros hermanos
que están en el mundo soportan los mismos sufrimientos. (1 P 5, 5-9)

22. Pertenencia y permanencia.

Nuestra asociación está abierta a **niños y adolescentes**, que de acuerdo a la edad, se les propone un camino de formación y de encuentro que colabore en la construcción de su personalidad y en la maduración de su experiencia de fe. Comenzamos nuestro caminar a los 10 años y terminamos a los 18 aproximadamente, luego de lo cual, los jóvenes pueden, tras previa evaluación, servir como asesores del Club Domingo Savio o iniciar otra experiencia pastoral o de compromiso laical.

Para los padres, no hay límite de edad, pues éstos se incorporan a la experiencia junto con sus hijos, pero no terminan con ésta, necesariamente cuando sus hijos ya no pertenecen al Club.

23. Características del itinerario formativo

Nuestra asociación, contempla cinco etapas formativas para los niños y jóvenes y una para los padres o tutores.

Para los niños y jóvenes se proponen las etapas de: Búsqueda, Amigos, Servidores, Peregrinos y Animadores.

Para los Padres la comunidad de Mondonio.

Las etapas tienen un tiempo concreto de duración que responden al objetivo específico. Están iluminadas por un texto evangélico, plantean valores claves a cultivar de acuerdo al proceso evolutivo de madurez humana, poseen signos que las identifican, fórmulas propias de promesa, experiencias concretas de vida comunitaria, actividades apostólicas específicas, exigencias de vida cristiana y actividades transversales a todas ellas.

24. Dimensiones de la persona.

Nuestro itinerario formativo, pretende dar una formación integral a cada socio. Es por eso, que contempla un desarrollo sistemático de contenidos y experiencias a partir de cinco dimensiones de la persona.

1. **Dimensión Humana:** Permite descubrir y potenciar las posibilidades físicas, intelectuales y afectivas, y a aceptar las propias capacidades y limitaciones.
2. **Dimensión Comunitaria:** Educa en la dimensión social, en su experiencia de grupo y de comunidad, y favorece su inserción crítica y comprometida en la cultura y en la sociedad.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

3. **Dimensión Valórica:** Desarrolla la capacidad de situarse ante sí mismos, ante los otros y ante el mundo con un patrimonio de valores, significados y exigencias, comprendidos y libremente aceptados, que les ayuden a crecer como personas.
4. **Dimensión Espiritual:** Abre la vida a la búsqueda del sentido de la existencia humana en un horizonte de fe, como respuesta al plan de Amor de Dios.
5. **Dimensión vocacional:** Orienta y acompaña al joven en el descubrimiento, maduración y realización de un proyecto realista de vida, que le ayude a ser feliz.

25. Aspectos formativos

Los objetivos que se proponen en el itinerario formativo, nos exigen ir avanzando paso a paso y viviendo cada momento y experiencia propuesta. Los objetivos son secuenciales y transversales por lo cual el logro de cada uno de ellos es importante a la hora de alcanzar el objetivo final dentro del Club.

Lo vivido en cada experiencia se asume como valor adquirido, de manera que en las siguientes etapas, se acentuarán nuevos desafíos.

26. Importancia de las Comunidades Mondonio.

Es importante hacer notar la **complementariedad formativa** de las “comunidades de los CDS” y las “comunidades Mondonio”.

En el itinerario formativo se favorecen momentos de encuentro y de diálogo que pretenden lograr los objetivos que van dirigidos a la familia como el lugar donde se vive la experiencia cristiana.

En toda presencia donde existen los CDS, las comunidades Mondonio deben estar presentes, ya que el caminar del «chumingo» no se puede hacer sin la cercanía de los padres o de los adultos responsables que lo acompañan, ya que es en la Familia donde se fraguan los primeros valores cristianos.

27. Paso de las etapas.

El paso de una etapa a otra, tras es tiempo específico vivido en ella se aprueba teniendo en cuenta:

1. El sentido de pertenencia a la comunidad y a la Espiritualidad Juvenil Salesiana, según la exigencia de cada etapa.
2. El logro de los objetivos de la etapa, como el compromiso adquirido con la propia formación y la vida de comunidad.
3. La asidua participación responsable a los encuentros comunitarios, al apostolado y a las demás actividades programadas.
4. El deseo que el «chumingo» manifiesta de seguir respondiendo a la llamada de santidad que el Señor Jesús le hace, al estilo de Domingo Savio

El «chumingo» que no es aceptado a continuar con la etapa siguiente está al cuidado y seguimiento especial de los Animadores y Asesores, que deben procurar que logre los objetivos para que siga el ritmo de su comunidad.

El proceso de crecimiento es comunitario, por lo cual el avance de etapas se vive en la comunidad inicial.

Junto con lo anterior, el chumingo, debe expresar libremente, por medio de una carta dirigida a la Comunidad Local del CDS, su deseo de seguir creciendo humana y cristianamente dentro de la asociación.

28. Signos distintivos

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Los socios del Club Domingo Savio, usarán habitualmente en sus reuniones el pañolín que les identifica en cada etapa.

La etapa peregrino, además del pañolín específico, contempla la entrega de una cruz de madera, que se adhiere al pañolín al finalizar la etapa.

Son también, signos característicos del Club, el Himno y el carné de los socios.

29. Manual

Los manuales, presentan una nueva metodología, donde cada encuentro tiene su tema, explicita su objetivo, se dan sugerencias metodológicas y herramientas para que los animadores preparen los encuentros. Esto también recoge la sugerencia de que los manuales estén abiertos al contexto donde se ubica la presencia, la Iglesia local y a las acentuaciones de la Iglesia universal.

Tenemos manuales formativos para la experiencia de “Búsqueda”, las etapas de “Amigos”, “Servidores” y “Peregrinos”. Además del “Manual del Animador”.

El manual para las “Comunidades Mondonio”, pretende colaborar en la formación y encuentro con los papás de los chumingos. En ellos se explicitan los encuentros en conjunto con sus hijos.

30. Características de los Encuentros

Los encuentros de los «chumingos» se realizan semanalmente y la de las Comunidades Mondonio mensualmente.

Todo encuentro que se realiza es educativo y pastoral, adecuado a las exigencias de cada realidad y comprende actividades temáticas, recreativas, culturales, litúrgicas, celebrativas y apostólicas.

31. Experiencia de Búsqueda.

Es la primera experiencia y pretende lograr que el niño(a), preadolescente, adolescente o joven por medio de Domingo Savio logre acercarse a la persona de Jesús y de la Iglesia, a través de la conformación de comunidades, donde viven diferentes actividades y donde se proyectan a iniciar una experiencia asociativa de acuerdo a la edad en la que están.

Es una experiencia adaptable, previa a cualquier otra etapa, ya que recibe al socio en la situación etárea en cual se encuentra, para que luego se inserte en la comunidad que valla de acuerdo a su edad.

- 1. Evangelio que ilumina:** Parábola del Reino (Mt 13, 44-46)
- 2. Valor clave:** Integración
- 3. Signo al final de la etapa:** Carné de socio.
- 4. Experiencia:** Vida Comunitaria y Retiro anual.
- 5. Apostolado:** Servicio a los miembros de la comunidad.
- 6. Vida espiritual:** Oración diaria.
- 7. Duración:** 3 meses.
- 8. Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

32. Etapa de Amigos.

Pretende que el niño(a) de esta etapa se aventure en la experiencia de crear comunidad y de crecer en compañerismo, amistad, cercanía, alegría, fraternidad y generosidad, compartiendo alegremente la misión de Jesús tal como lo hizo Domingo Savio.

- 1. Evangelio que ilumina:** La Sagrada Familia de Nazaret
- 2. Valores claves:** Amistad - Generosidad
- 3. Signo:** Pañolín Azul

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

4. **Experiencia:** Mañana o tarde de encuentro con la Familia y Retiro Anual.
5. **Apostolado:** Dentro de la CEP
6. **Vida espiritual:** Oración diaria
7. **Duración:** 1 año.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

33. Fórmula de la Promesa de Amigos.

Dios, Padre Bueno,
Tú has querido, que tu Hijo Jesús
naciera de Santa María Virgen
y tuviera como Padre adoptivo
a tu siervo San José.
Envíanos, la Fuerza de tu Espíritu
para caminar junto con nuestras Familias
en la senda de Cristo, nuestro Salvador.
Enséñanos a formar comunidades de vida
y a descubrir, como Domingo Savio,
que Cristo Jesús y María
son nuestros verdaderos Amigos. Amén.

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

34. Etapa de Servidores

Prende que el preadolescente, se comprometa en una experiencia de servicio, tomando como modelo la parábola del Buen Samaritano que da sentido a la praxis cristiana y a la comunidad de la cual forma parte.

1. **Evangelio que ilumina:** Parábola del Buen Samaritano
2. **Valores claves:**
 - a. **Año 1:** Fraternidad – Caridad
 - b. **Año 2:** Compromiso - Servicio
3. **Signo:** Pañolín Amarillo
4. **Experiencias:**
 - a. **Año 1:** Encuentro local de dos días.
 - b. **Año 2:** Encuentro local con apostolado externo
5. **Apostolado:**
 - a. **Año 1:** Dentro de la CEP.
 - b. **Año 2:** Fuera de la CEP
6. **Vida cristiana:** Iniciación Eucarística
7. **Duración:** 2 años
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

35. Fórmula de la Promesa de Servidores

Dios, Padre Bueno,
misterio de Amor y de entrega.
Hoy nos acercamos a Ti
y nos ponemos a tu servicio,
al igual como Domingo Savio
para ofrecerte nuestra vida y solidaridad
como el Buen Samaritano del Evangelio.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Envíanos la Fuerza de tu Espíritu,
para que nos ayude a reconocer
en cada uno de nuestros hermanos
el rostro de tu Hijo Jesús
que nos invita a entregar nuestra vida
por el bien de nuestro prójimo y de la Iglesia.
Que María, nuestra Madre Auxiliadora,
nos ayude a ser fieles a este compromiso. Amén

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

36. Etapa de Peregrinos

Pretende que el adolescente comprenda que su crecimiento personal y comunitario es un peregrinar al encuentro con Dios, teniendo como modelo la historia del Éxodo del pueblo de Israel.

1. **Evangelio que ilumina:** Éxodo.
2. **Valores claves:** Autoestima - Discipulado
3. **Signo:** Pañolín Gris
4. **Experiencias:** Mar Rojo, Maná, Alianza.
5. **Apostolado:** Fuera de la CEP
6. **Vida cristiana:** Eucaristía y Reconciliación frecuente, iniciación al examen de conciencia.
7. **Duración:** 1 año
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

37. Fórmula de la Promesa de Peregrinos.

Dios, Padre Bueno,
Pastor y guía de tu Pueblo.
Tú como a Israel,
nos has liberado
de la esclavitud de Egipto,
haciéndonos pasar por el mar Rojo;
en el desierto, nos alimentaste
con el maná del cielo
y en el monte Sinaí,
nos entregaste Tu Alianza,
sellada con todos tus hijos
de manera definitiva en la cruz de Jesús.
Te pedimos humildemente,
que la Fuerza de tu Espíritu,
nos ayude a reconocer en nuestras vidas
tu llamada y vocación a la santidad.
Que Domingo Savio,
modelo de santidad juvenil
y nuestra Madre Auxiliadora,
sean los compañeros de viaje
en este Encuentro contigo. Amén

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

38. Comunidad de Animadores

Pretende que el joven animador, crezca en autonomía, adquiriendo responsabilidades en el CDS y madurando un proyecto de vida en la Fe de la Iglesia.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

1. **Evangelio que ilumina:** El joven rico
2. **Valores claves:** Responsabilidad - Coherencia
3. **Signo** Pañolín Amarillo con franja azul
4. **Experiencias:** Encuentro de Animadores a nivel Nacional
5. **Apostolado:** Animación del CDS
6. **Vida cristiana:** Confirmación, Acompañamiento Espiritual e iniciación a la Lectio Divina.
7. **Duración:** 2 años mínimos.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

39. Fórmula de la Promesa de Animadores

Dios, Padre Bueno,
Tú nos has llamado a Ti
en el día de nuestro bautismo.
Hoy queremos ofrecerte
lo mejor de nuestros años juveniles
para ser “Animadores” de otros jóvenes
en el Club Domingo Savio.
Queremos caminar de la mano de Cristo,
Tu Hijo amado,
único Señor y Salvador de los hombres
y, con la Fuerza de tu Espíritu
llevar a otros el mensaje de tu Evangelio,
para ser como Domingo Savio
los santos que el mundo
y que tu Iglesia necesita.
Pedimos a María, Madre Auxiliadora
que nos ayude a ser fieles
a este compromiso que te ofrecemos
en medio de la asamblea de tus hijos. Amén

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén.

40. Comunidad Mondonio.

Busca que las Familias sean partícipes de la formación y maduración Humana, comunitaria, ética, espiritual y vocacional de sus hijos y junto con éstos, vayan creciendo en el sentido cristiano de la vida, a partir del itinerario formativo que propone el CDS.

1. **Evangelio que ilumina:** La Sagrada Familia de Nazaret y el Episodio de Jesús en el Templo.
2. **Valores claves:** Acompañamiento – Testimonio - Diálogo
3. **Signo:** Pañolín Burdeo después del primer año.
4. **Experiencia:** Acompañamiento del CDS Local.
5. **Apostolado:** Participación en los Encuentros del CDS
6. **Vida espiritual:** Frecuencia y actualización de los sacramentos, como de las prácticas de piedad.
7. **Duración:** Todo el proyecto formativo del CDS
8. **Transversales:** Encuentro Familiar.

41. Fórmula de Mondonio

Dios, Padre Bueno,
Tú nos has llamado a formar una Familia,
a ejemplo de la de Cristo.

Danos la Fuerza de tu Espíritu,
para hacer de nuestro hogar

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

la cuna de la vida y del amor
y el lugar en donde se consoliden
los valores cristianos
que tú nos llamas a vivir
en la Iglesia y la sociedad.

Protege a nuestros hijos
y ayúdanos a hacer nuestra
la pedagogía preventiva de Don Bosco.
En manos de María Auxiliadora
confiamos nuestra vida y vocación.

Santo Domingo Savio,
Ruega por nosotros. Amén.

CAPÍTULO 5

Organización e instancias de Encuentro

«Que cada cual ponga al servicio de los demás
la gracia que ha recibido, como buenos administradores
de las diversas gracias de Dios» (1 P 4,10)

42. Constitución del Equipo Nacional.

Está integrado por un Asesor Religioso, que es designado por el P. Provincial de los SDB. Un asesor laico, papá o mamá y un animador (a) que son elegidos por el Congreso Nacional, los cuales permanecen tres años en el servicio de Animación y pueden ser reelectos.

El Equipo Nacional, tiene la facultad de invitar, además, a algunos asesores o animadores para colaborar con ellos en la tarea de Animación del CDS.

43. Misión del Equipo Nacional.

El Equipo Nacional tiene la misión de:

1. Guiar y coordinar la vida y movimiento para todos los centros.
2. Acompañar la continuidad y calidad de los distintos centros de los CDS.
3. Animar y motivar la experiencia a nivel nacional.
4. Organizar instancias de encuentros nacionales.
5. Crear redes de comunicación y colaboración con los CDS de las Presencias Salesianas.
6. Replantear y discernir las experiencias, para hacer nuevas propuestas.
7. Mantener la reflexión y el discernimiento de manera constante en el CDS, para ir descubriendo la voluntad del Señor en él.

44. Equipo local.

Está integrado por el Asesor Religioso del CDS, los(as) asesores laicos(as), el o los (as) coordinadores(as) de las Comunidades Mondonio, el o la Coordinador(a) de los(as) animadores(as) y un chumingo por cada etapa.

45. Misión del Equipo Local.

El Equipo Local, tiene la misión de:

1. Acompañar y animar la vida de las comunidades del CDS de la Presencia.
2. Organizar las actividades de carácter local.
3. Mantener la fidelidad al Proyecto Formativo del CDS
4. Mantener contacto habitual con el Equipo Nacional

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

46. El Asesor Religioso

Acompaña a los asesores laicos en la labor que desempeñan, asume (en conjunto con todos los integrantes de los CDS) la planificación nacional, vive la asistencia salesiana en medio de las comunidades de CDS y asegura el carisma salesiano dentro de las Comunidades.

47. El Asesor Laico

Elegido en el Congreso Nacional, o en su defecto, convocado por el Asesor Religioso, es una persona comprometida con la espiritualidad salesiana, da testimonio de su vida cristiana. Manifiesta una actitud de fidelidad a la Iglesia. Posee espíritu de servicio y disponibilidad al trabajo. Conoce la experiencia del Club y tiene sintonía con el proyecto de la Presencia Salesiana. Es capaz de animar a los niños y jóvenes del CDS.

Asume la planificación nacional y lleva a la práctica el itinerario formativo del CDS, anima y acompaña el trabajo de los animadores, entrega instancias de formación a los animadores en conjunto con el asesor religioso y acompaña a las Comunidades Mondonio y apoya los aspectos metodológicos en el trabajo de los animadores con sus grupos.

48. El Animador

Vive su vida cristiana desde una profunda experiencia de la espiritualidad salesiana, realiza un discernimiento vocacional que lo lleve a una opción de vida al finalizar el proceso. Vive la animación de los CDS como un llamado de Dios, cuya respuesta personal es el cuidado de la comunidad y de cada «chumingo» en su proceso formativo y de crecimiento.

Anima su comunidad guiando sus encuentros y acompañando a sus integrantes. En su comunidad de “Animadores” programa y evalúa las reuniones con los chumingos. Trabaja conjuntamente con el (la) asesor(a) para el seguimiento y acompañamiento de las comunidades. Participa en los encuentros locales o nacionales que se proponen para ellos y son los responsables de nivelar a los integrantes que ingresan fuera de edad o que van quedando en el camino, asegurándose que siempre pertenezcan a la misma comunidad.

49. Comunidad Mondonio

La periodicidad de las reuniones la establece la comunidad, se sugiere sea un mínimo de cinco al año, además de las actividades donde se encuentran con los(as) hijos(as), ya sea en campamentos, jornadas, temas formativos, etc.

Cada comunidad debe elegir anualmente a sus padres coordinadores, que pueden ser reelegidos. Las personas que tengan el cargo deben contar con el apoyo de la mayoría de los padres.

Cuando son varias las comunidades Mondonio de un centro, entre los padres coordinadores se forma la mesa directiva central en la cual eligen el coordinador(a) del Centro, con su respectivo equipo de trabajo: vice-coordinador(a), secretario(a) y tesorero(a).

Los padres coordinadores, participan en el Equipo local de los CDS; junto a otros dos integrantes son los invitados al encuentro nacional de «Comunidades Mondonio». De no poder asistir, eligen quien los reemplace.

Con la asesoría de los encargados del CDS local, la directiva debe preparar para el año su «Plan Operativo» (programación de objetivos y actividades), el cual debe ser aprobado por las Comunidades Mondonio para su aplicación. Este plan debe incluir los aspectos formativos, la periodicidad de encuentros, y las metas anuales que se quieran alcanzar con sus respectivas actividades. Este plan debe estar listo en Noviembre para su aprobación y entra en vigencia al año siguiente.

50. Comunidades Local de «chumingos»

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Los socios de cada comunidad local «chumingos» escogen a un secretario y un tesorero y a un representante de la comunidad ante el Equipo local.

51. Congreso Nacional

Su finalidad es la de establecer el plan de acción trienal del Club, trazando objetivos, estrategias y recursos para su ejecución nacional y local. Evalúa, además, el plan trienal anterior y tiene la facultad de tomar decisiones que pueden modificar algún artículo del itinerario formativo que necesite ser actualizado.

Debe escoger al asesor laico, papá o mamá y al animador (a) que integrará el Equipo Nacional.

Es organizado y convocado por el Equipo Nacional cada tres años, pudiéndose adelantar su convocatoria en casos necesarios.

En él participan:

1. El Equipo nacional, con derecho a voz y voto.
2. Invitados del equipo Nacional con derecho a voz.
3. Por cada Presencia y con derecho a voz y voto:
 - a. El asesor religioso;
 - b. El (la) asesor(a) laico(a) del Equipo Local. (Máximo dos)
4. Animadores de acuerdo a la siguiente proporción:
 - a. Entre 1 y 6, participa 1;
 - b. Entre 7 y más, participan 2;
 - c. Un servidor por obra;
 - d. Un peregrino por obra.
5. Dos representantes de las Comunidades Mondonio por Presencia.

52. Campamento Nacional

Es una instancia de encuentro intenso con Jesucristo y con el itinerario formativo de Domingo Savio, a través de la formación y la convivencia comunitaria nacional, en un clima salesiano donde se compartan instancias de formación y recreación. Participan todos los «chumingos» de la experiencia.

Lo organiza el equipo nacional, en conjunto con las Comunidades de Animadores y la Comunidad del Prenoviado Salesiano. Su duración es de cinco días.

53. Campamento zonal.

Es el momento de convivencia comunitaria zonal, donde se comparte la formación y la recreación. En el, se profundiza una temática formativa de acuerdo a lo establecido por la zona. Ayuda a fortalecer la responsabilidad y la comunión de los distintos centros.

Lo organiza una comunidad de la zona que invita a las Presencias que están cercanas.

54. Encuentro Nacional de Animadores

Es la instancia, en donde participan todos los Animadores de los centros. En este encuentro se profundiza algún tema relacionado con el servicio de Animadores, se comparten las vivencias locales y se prepara el Campamento Nacional.

Lo organiza el Equipo Nacional y su convocatoria es anual.

55. Encuentro Nacional de Asesores

Es la reunión de reflexión y de evaluación sobre la vida de las Comunidades. En ella se tratan los temas de asesoría de los centros y se plantean las principales directrices del Club.

Lo organiza el Equipo Nacional y su convocatoria es anual.

56. Encuentro Nacional de Comunidades «Mondonio».

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Su finalidad es la de compartir un momento de encuentro y formación como Comunidades Mondonio, para evaluar y diagnosticar el camino de las Comunidades en cada Presencia.

Lo organiza el Equipo Nacional y en ella participan entre uno y tres representantes de cada centro.

MEMORIA HISTÓRICA

En la década de los años '70 se el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Se realizan tres congresos (antes de 1986) que van animando la vida de los Clubes y le dan mayor consistencia, además que poco a poco se van extendiendo por nuestro país.

En la década de los '80 se inician los campamentos nacionales en La Ermita, lugar hasta el cual llegan los integrantes de los CDS desde diversos lugares de nuestra patria.

En el año 1986 se redacta un primer pre-proyecto para los CDS, fruto de un encuentro nacional de asesores. Este entra en una etapa «Ad experimentum» antes del próximo Congreso que lo definiría más completamente.

Es así, que se efectúa el 4° Congreso Nacional (14- 16 de Septiembre) en la ciudad de Concepción, donde el tema fundamental es el Proyecto de los Clubes. Todo el material trabajado culmina con la publicación, el año 1988, de “Mi manual de vida”, donde se presenta la historia, los objetivos, la metodología y la infraestructura de los CDS en Chile y que son fruto de todos los años de camino y de historia.

El año 1990 se realiza en Roma el CG23 (Capítulo General Nº 23) de los SDB (Salesianos de Don Bosco) cuyo tema central es “Educar a los Jóvenes en la fe”. En este Capítulo se establecen las áreas y núcleos que se deben tener en cuenta a la hora de elaborar la formación de los jóvenes en su camino de encuentro con Cristo. Esto obliga a las experiencias asociativas a replantear sus itinerarios y proyectos. Nosotros asumimos la tarea y el año 1991 aparece el Proyecto Educativo Pastoral Salesiano (PEPS) CDS, en el que se funden: Las líneas del CG 23; el Manual de Vida; y el Encuentro Metropolitano de Asesores y animadores realizado en Macul ese mismo año.

Durante este tiempo, también se trabaja en torno a la formación, por lo cual el año 1992 aparecen los “Manuales”, que sistematizan los procesos formativos propuestos por el PEPS.

Poco a poco se siguen profundizando distintas temáticas de los CDS. Así llegamos a fines del año 1996 con una clara búsqueda de cambios en los Clubes para que estos respondan mejor a los objetivos propuestos. Durante este año se efectúa el CG 24 de los SDB, que trata el tema de la corresponsabilidad de los laicos con los que se comparte el carisma y la misión. De las orientaciones prácticas del Capítulo brota un nuevo aire de cambios, que implica la elaboración de Manuales, cambios de estructuras de misión, etc.

Los CDS asumimos la tarea y se reorganiza un Equipo Nacional con sdb y laicos, responsables de la experiencia; se reflexiona la identidad de los Clubes en torno a la experiencia familiar: “Comunidades Mondonio”; se habla de “Comunidades de animadores” y de una “tercera etapa” que proyecte la experiencia a los adolescentes.

En Septiembre de 1997 se desarrolla el Encuentro de asesores en la Ermita, donde se revisa el PEPS en sus grandes líneas, las acentuaciones de los CDS y se concretizan algunas ideas. Del trabajo elaborado resulta un nuevo preproyecto para los CDS, el cual es presentado en el Campamento Nacional de ese año.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Para 1998 quedó el desafío de redactar un nuevo “Manual de Vida” que sintetice y muestre la experiencia de los CDS, como una experiencia asociativa, llena de espiritualidad salesiana, cercana a la familia y con el claro objetivo de conducir a la santidad de vida, a los que la integren.

En el año 2005, se realiza el Congreso Nacional, que revisa el nuevo manual para su aprobación final en el año 2006.

DE LOS ESCRITOS DE DON BOSCO¹

Vida del jovencito Domingo Savio

Alumno del Oratorio
de san Francisco de Sales

... Aprovechad las enseñanzas que encontréis en esta vida de vuestro amigo, y repetid en vuestro corazón lo que san Agustín decía para sí: **¿Si ille cur non ego?** (¿si el pudo, porqué yo no?) Si un compañero mío de mi misma edad, en el mismo colegio, expuesto a semejantes y quizás mayores peligros que yo, supo ser fiel discípulo de Cristo ¿por qué no podré yo conseguir otro tanto? Pero acordaos que la verdadera religión no consiste sólo en palabras: es menester pasar a las obras. Por tanto hallando cosas dignas de admiración no os contentéis con decir: «¡Bravo! ¡Me gusta!». Decid más bien: «Voy a empeñarme en hacer lo que tanto estimula mi admiración y maravilla».

... Ya hacía seis meses que se hallaba en el Oratorio, cuando se hizo una plática sobre lo fácil que es llegar a ser santo. El predicador se detuvo especialmente en desarrollar tres pensamientos, que causaron profunda impresión en el ánimo de Domingo, a saber: «Es voluntad de Dios que todos seamos santos; es muy fácil conseguirlo; a los santos les está preparado un gran premio en el cielo».

Aquella plática fue para Domingo como una chispa que inflamó su corazón en amor de Dios". Por algunos días no dijo nada, pero estaba menos alegre de lo que solía, de suerte que hubimos de notarlo sus compañeros y yo. Pensando que esto proviniese de una indisposición de salud, le pregunté si sufría algún malestar.

-Al contrario, me dijo. Lo que sufro... es un bienestar. -¿Qué quieres decir?

Quiero decir que siento como un deseo y una necesidad de hacerme santo. Nunca me hubiera imaginado yo que uno podía llegar a ser santo con tanta facilidad; pero ahora, que he visto que uno puede bien ser santo estando siempre alegre, quiero absolutamente y tengo absoluta necesidad de ser santo. Dígame, pues, como he de conducirme para dar comienzo a esta empresa.

Alabé su propósito, pero le exhorté a que no se turbara, porque en la turbación del ánimo no se conoce la voz del Señor; antes bien, que se requería en primer lugar una constante y moderada alegría; le exhorté a perseverar en el cumplimiento de sus deberes de piedad y estudio y que jamás dejase de tomar parte en la recreación de sus compañeros".

Le dije un día que quería obsequiarle con un regalo que fuese de su agrado, pero que era mi voluntad que hiciese él mismo la elección.

-El regalo que pido, interrumpió prontamente, es que me ayude a ser santo. Quiero darme todo al Señor, al Señor para siempre; siento verdadera necesidad de hacerme santo; y si no me hago santo, no hago nada. Dios quiere que sea santo, y tal ha de ser.

En otra ocasión **en** que el director quería dar una muestra de especial afecto a los jóvenes de la casa, los dio licencia de pedir, por medio de un papelito, cualquier cosa que estuviese a su

Escritos Espirituales de Don Bosco

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

alcance concederles. Ya puede el lector imaginar fácilmente las ridículas y extravagantes peticiones de unos y otros. Domingo tomando un papel, escribió estas solas palabras: -Pido que salve mi alma y me haga santo.

Un día se estaba explicando la etimología de algunas palabras El preguntó:

-¿Qué significa Domingo?

Le contestaron:

-Domingo quiere decir del Señor.

-Vea usted, añadió al punto, si tengo razón al decirle que me haga santo; hasta mi nombre dice que yo soy del Señor; luego yo debo y quiero ser santo, y no seré feliz mientras no lo sea".

El deseo ardiente que mostraba de ser santo no provenía de que no llevase ya una vida verdaderamente santa, sino que decía esto porque quería hacer rigurosas penitencias y estar largas horas en oración, lo que el director le tenía prohibido por no poderlo soportar su edad ni su salud y ocupaciones "²".

CRONOLOGÍA

A) El niño en familia

- 1842. 2 de abril.** Nace en Riva San Giovanni, junto a Chieri, de Carlosy Brígida Gaiato (26 y 22 años). Bautizado el mismo día.
- 1843** La familia Savio, por razones de trabajo, emigran a Murialdo, a un tiro de escopeta de la casa de Don Bosco en los Becchi.
- 1848** Domingo comienza sus clases con el capellán Don Zucca.
- 1849. 8 de abril.** Pascua: primera comunión a los 7 años en Castelnuovo di Asti.
- 1852. 21 de junio.** Se matricula en la escuela de Don Allora, profesor en Castelnuovo.
- 1853** La familia se muda a Mondonio, en donde es alumno de Don Cugliero. El 13 de abril, confirmación en Castelnuovo, a los 11 años.

B) El adolescente con Don Bosco

- 1854. 2 de octubre.** Primer encuentro con Don Bosco en Becchi.
- 29 de octubre.** Entra en el Oratorio de Turín.
- 8 de diciembre.** *Año escolástico 1854-55:* Domingo cursa el 1º y 2º año de latín con el Sr. Bonzanino, en la ciudad. Definición, en Roma, del dogma de la Inmaculada Concepción. Domingo se consagra a la Virgen.
- 1855. Marzo o abril.** Sermón decisivo de Don Bosco: Domingo quiere ser santo. *Año escolar 1855-56:* Tercer año de latín en el Oratorio con el clérigo Francesia.
- 1856 Mayo-junio.** Domingo funda la *Compañía de la Inmaculada*. Enfermedad. *Año escolar 1856-57:* Primer año de humanidades, con Don Picco, en la ciudad.
- 1857. 1 de marzo.** Deja el Oratorio, enfermo.
- 9 de marzo.** Muere en Mondonio en brazos de su padre. Es sepultado en Mondonio el día 11.
- 1859. Enero.** Don Bosco publica la *Vida del jovencito Domingo Savio*.

C) El camino hacia la canonización

- 1908** Comienzo del proceso diocesano informativo.
- 1914. 11 de febrero.** Comienzo del proceso apostólico.
- 1933. 9 de julio.** Decreto sobre la heroicidad de sus virtudes (Pío XI).
- 1950. 5 de marzo.** Beatificación (Pío XII).
- 1954. 12 de junio.** Canonización (Pío XII).
- 1956. 8 de junio.** Domingo es proclamado «Celeste Patrón de los *Pueri cantores*» (*niños cantores*).

² Escritos Espirituales de San Juan Bosco, Instituto Teológico Salesiano, Guatemala 1980.

ENTONCES ¿QUÉ ES EL CLUB DOMINGO SAVIO?

El Club Domingo Savio es una propuesta para preadolescentes y adolescentes de edades que fluctúan los 10 a 18 años. Su objetivo es hacer que los integrantes del Club opten por una vida cristiana comprometida como respuesta a la llamada del Señor Jesús, inspirada en el modelo y figura de Domingo Savio, y desarrollada en una experiencia familiar y comunitaria, en la cual se enfatiza el sentido de la alegría, la responsabilidad en lo cotidiano, el servicio, la comunión con la Iglesia Católica, la frecuencia de los sacramentos y el cariño a María Auxiliadora, como camino de santidad. Su duración aproximada es de 5 años y puede establecer relaciones con otras expresiones del MJS y propuestas Vocacionales de la familia salesiana, tales como, CAS, CMS, Scout, Pastoral Juvenil Parroquial, Pastoral Vocacional Consagrada. Sus posibles vías de egreso y/o desembocadura de los jóvenes pueden estar en CAS, CMS, Scout, Pastoral Juvenil Parroquial, como también, ser una propuestas de Discernimiento Vocacional a la vida Salesiana, a través de, Encuentros y Jornadas Vocacionales.

¿CÓMO ES SU PROPUESTA?

Orígenes

En la década de los años '70 se inicia el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Surge como respuesta a la necesidad de una pastoral renovada y orientada a la formación humana y cristiana de los adolescentes de nuestro país, inspirada en la experiencia de vida de Domingo Savio en el Oratorio de Valdocco, iniciada por nuestro Padre San Juan Bosco.

Pertenencia y permanencia

Nuestra asociación está abierta a **niños y adolescentes**, que de acuerdo a la edad, se les propone un camino de formación y de encuentro que colabore en la construcción de su personalidad y en la maduración de su experiencia de fe.

Características del itinerario formativo

Nuestra asociación, contempla cinco etapas formativas para los niños y jóvenes y una para los padres o tutores.

Para los niños y jóvenes se proponen las etapas de: Búsqueda, Amigos, Servidores, Peregrinos y Animadores.

Para los Padres la comunidad de Mondonio.

Las etapas tienen un tiempo concreto de duración que responden al objetivo específico. Están iluminadas por un texto evangélico, plantean valores claves a cultivar de acuerdo al proceso evolutivo de madurez humana, poseen signos que las identifican, fórmulas propias de promesa, experiencias concretas de vida comunitaria, actividades apostólicas específicas, exigencias de vida cristiana y actividades transversales a todas ellas.

Dimensiones de la persona

Nuestro itinerario formativo, pretende dar una formación integral. Contempla un desarrollo sistemático de contenidos y experiencias a partir de cinco dimensiones de la persona:

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Dimensión Humana, Dimensión Comunitaria, Dimensión Valórica, Dimensión Espiritual, Dimensión vocacional.

Aspectos formativos

Los objetivos que se proponen en el itinerario formativo, nos exigen ir avanzando paso a paso. Los objetivos son secuenciales y transversales por lo cual el logro de cada uno de ellos es importante a la hora de alcanzar el objetivo final dentro del Club.

Lo vivido en cada experiencia se asume como valor adquirido, de manera que en las siguientes etapas, se acentuarán nuevos desafíos.

Importancia de las Comunidades Mondonio

En el itinerario formativo se favorecen momentos de encuentro y de diálogo que pretenden lograr los objetivos que van dirigidos a la familia como el lugar donde se vive la experiencia cristiana.

Paso de las etapas

El paso de una etapa a otra, se aprueba teniendo en cuenta:

- a. El sentido de pertenencia a la comunidad y a la Espiritualidad Juvenil Salesiana, según la exigencia de cada etapa.
- b. El logro de los objetivos de la etapa, como el compromiso adquirido con la propia formación y la vida de comunidad.
- c. La asidua participación responsable a los encuentros comunitarios, al apostolado y a las demás actividades programadas.
- d. El deseo que el «chumingo» manifiesta de seguir respondiendo a la llamada de santidad que el Señor Jesús le hace, al estilo de Domingo Savio
- e. El «chumingo» que no es aceptado a continuar con la etapa siguiente está al cuidado y seguimiento especial de los Animadores y Asesores, que deben procurar que logre los objetivos para que siga el ritmo de su comunidad.
- f. El proceso de crecimiento es comunitario, por lo cual el avance de etapas se vive en la comunidad inicial.

Signos distintivos

Los socios del Club Domingo Savio, usarán habitualmente en sus reuniones el pañolín que les identifica en cada etapa.

La etapa peregrino, además del pañolín específico, contempla la entrega de una cruz de madera, que se adhiere al pañolín al finalizar la etapa.

Son también, signos característicos del Club, el Himno y el carné de los socios.

Los manuales

Los manuales presentan una nueva metodología, donde cada encuentro tiene su tema, explicita su objetivo, se dan sugerencias metodológicas y herramientas para que los animadores preparen los encuentros.

ETAPA DE AMIGOS

Pretende que el niño(a) (o preadolescente, adolescente o joven) de esta etapa se aventure en la experiencia de crear comunidad y de crecer en compañerismo, amistad, cercanía, alegría, fraternidad y generosidad, compartiendo alegremente la misión de Jesús tal como lo hizo Domingo Savio.

Evangelio que ilumina	La Sagrada Familia de Nazaret
Valor clave	Amistad - Generosidad
Signo al final de la etapa	Pañolín Azul
Experiencia	Mañana o tarde de encuentro con la Familia y Retiro Anual
Apostolado	Dentro de la CEP
Vida espiritual:	Oración diaria
Duración	1 año.
Actividad con Mondonio	Encuentro Familiar
Fórmula de la Promesa de Amigos	Oración específica

APRENDIZAJES ESPERADOS POR DIMENSIÓN EN LA ETAPA

ETAPA AMIGOS		
Dimensión	Temas de la Dimensión	Aprendizajes Esperados
Humana	1. Mi cuerpo, regalo de Dios. 4. ¿Quién soy? Creado a imagen de Jesús 7. Diferencias varón- mujer, signos del Espíritu Santo 8. Cualidades que me regaló el Espíritu Santo 9. Ser Santo es demostrar al Espíritu Santo que vive en mí 13. Mi cuerpo vivo aquí y resucitado un día 15. Los que dieron de su pan verán un día a Dios Padre.	<ul style="list-style-type: none"> • Ampliar su conocimiento básico de la persona y mensaje de Jesús de Nazaret. • Aplicar a la vida cotidiana elementos básicos de la fe cristiana. • Practicar diversas acciones que promueven la generosidad cristiana dentro de la comunidad CDS.
Comunitaria	5. Jesús nos quiere unidos 10. Mi familia, regalo de Dios Padre 11. Derechos y deberes del cristiano ciudadano 12. Todas las personas son mis hermanos	
Valórica	1. Mi cuerpo, regalo de Dios.	

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

	<p>2. Toda la naturaleza habla de Dios Padre</p> <p>6. Jesús Maestro, obediente al Padre.</p> <p>7. Diferencias varón- mujer, signos del Espíritu Santo</p> <p>10. Mi familia, regalo de Dios Padre</p> <p>11. Derechos y deberes del cristiano ciudadano</p>	
Espiritual	<p>2. Toda la naturaleza habla de Dios Padre</p> <p>3. Del Padre viene todo y yo le digo “Gracias”</p> <p>6. Jesús Maestro, obediente al Padre</p> <p>12. Todas las personas son mis hermanos</p> <p>13. Mi cuerpo vivo aquí y resucitado un día</p> <p>14. Vivir eternamente es un regalo anhelado</p> <p>15. Los que dieron de su pan verán un día a Dios Padre</p>	
Vocacional	<p>3. Del Padre viene todo y yo le digo “Gracias”</p> <p>4. ¿Quién soy? Creado a imagen de Jesús</p> <p>5. Jesús nos quiere unidos</p> <p>8. Cualidades que me regaló el Espíritu Santo</p> <p>9. Ser Santo es demostrar al Espíritu Santo que vive en mí</p> <p>14. Vivir eternamente es un regalo anhelado</p>	
	Siete encuentros “extraordinarios”, según manual	<ul style="list-style-type: none"> • Aprender claves básicas de la participación en instancias eclesiales.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

CLUB DOMINGO SAVIO: Aprendizajes esperados (cuadro síntesis)

Dimensiones	ETAPA AMIGOS
Humana	El niño descubre alegre y creativamente las posibilidades del propio cuerpo y se valora positivamente
Vocacional	Crece en actitudes de generosidad y solidaridad hacia las necesidades de los demás.
Comunitaria	Vive la experiencia de grupo, como lugar de aprendizaje social.
Valórica	Se confronta con la normativa exterior y acepta normas y pautas de comportamiento del grupo social.
Espiritual	Descubre los signos de gratuidad que están presentes en la vida y responde con actitudes de gratitud.

Etapa Amigos

Encuentro 1

1. Nombre del Tema

Mi cuerpo, regalo de Dios

2. Materiales

- Una copia por persona de la historia de Margarita.
- Pequeñas figuras, hechas en cartulina, que representan nuestros sentidos (oídos, boca, nariz, mano, pie, etc.)
- Un papelógrafo con el cuadro para recoger las impresiones de lo chumingos después de la lectura del cuento.
- Biblia y cirio.

3. Objetivo

Descubrir que el cuerpo es un regalo de Dios Padre por el cual comunicamos nuestra interioridad.

4. Motivación

Acoge con simpatía a cada chumingo. No olvides que, aunque no se repita como instrucción en cada uno de los encuentros que aquí se describen, la calidez en el trato debe ser una cualidad marcada en los CDS durante todo el encuentro, incluso fuera de él.

Una vez que se han reunido todos, a la hora señalada comienza por saludarlos oficialmente. Diles que es una gran alegría que hayan decidido continuar en los CDS y que, seguramente, Don Bosco y Domingo Savio estarán muy contentos porque cada uno de ellos quiere seguir conociendo más al Señor Jesús, ya no como "buscadores", sino como "amigos". Invita a iniciar el encuentro con una dinámica.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Dígalo con mímica
- Integrantes: sin edad ni cantidad de participantes
- Lugar: el patio o salón de reuniones
- Objetivos: Lograr que los participantes puedan entrar en confianza a través del juego.
- Instrucciones:

Se selecciona a un participante para hacer la mímica. El coordinador le dice al oído lo que tiene que imitar (puede ser el título de una película, frutas, profesiones, una parte del cuerpo, etc.); los demás deben adivinar qué trata de decir. El que adivina pasa a hacer la mímica. También puedes armar dos grupos y hacer las mímicas grupales.

6. Desde de la Vida

Comienza este momento preguntando si alguien ha estado alguna vez enfermo, más allá de un resfriado. Que diga cada uno de ellos de qué era, y cómo se sentía limitado por ello. Comenta lo importante que es nuestro cuerpo, cada una de sus partes, y cómo nos olvidamos de su valor hasta que nos enfermamos.

Tras un breve diálogo, invita a los chumingos a que sobre pequeñas figuras, hechas en cartulina, que representan nuestros sentidos (oídos, boca, nariz, mano, pie, etc.), anoten cualidades de ese sentido, lo que ellos saben de él y también una manera de cuidarlo.

Luego, invita a que, en pequeños grupos, cada uno comente el trabajo que ha realizado. Comenta que nuestro cuerpo, más que una máquina asombrosa como les gusta decir a los científicos, es *misterioso*, ya que permite mostrar "cosas" invisibles.

Para entender esto, invita a leer la historia "Margarita y las Burbujas" que les pasas en una hoja, y luego a realizar un trabajo en un cuadro.

- "Margarita y las Burbujas"

Erase una vez una flor que se llamaba Margarita. Tenía diez bonitos pétalos. Vivía contenta dentro de su macetero. La tierra estaba húmeda y recibía mucha luz. Un día llegó otra flor y le dijo:

- ¡Uf! Margarita, tú no estas a la moda. Te riegas sólo con agua. El agua es fome. No tiene sabor, ni olor; tampoco tiene color. ¡Prueba a regarte con champú!

Margarita contestó:

- ¿Con champú? Eso no será bueno.

La amiga respondió:

- Tú no sabes si es bueno. Mira, cuando te riegas con champú, las burbujas te hacen cosquillas en las raíces. Luego llegan hasta los pétalos. ¡Son cosquillas estupendas y te ríes un montón!

Margarita se quedó pensativa. No sabía qué hacer. El champú era muy bonito. A ella también le gustaban las cosquillas. alguna vez, las gotitas de agua le hacían reír. Su amiga le decía que las burbujas pasaban por todo el tallo. Si su amiga le decía que era tan divertido...

- No sé, no sé qué puedo hacer.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

¿Qué te parece que hará Margarita? ¿Qué le dirías tú?

Margarita contestó a su amiga:

- *Lo he pensado mejor. He decidido seguir regándome con agua. El agua es muy clara y limpia. Estoy contenta así.*

Su amiga le dijo:

- *Bueno, bueno... ¡tú te lo pierdes! Ya sabía que eres una fome. Adiós.*

Pasó algún tiempo y Margarita volvió a ver a su amiga. Le faltaban tres pétalos y tenía un color más pálido. Le dijo a Margarita:

- *¡Ay! Creo que el champú era malo. Me encuentro mal y no sé qué hacer. ¿Me quieres ayudar?*

Margarita respondió:

- *Sí, claro. ¿Por qué no pruebas regarte otra vez con agua? Ven, vamos a la terraza a tomar el aire. Te hará bien. Has estado últimamente mucho tiempo en la oscuridad.*

Y pasaron los días. La amiga de Margarita recuperó su color. Sus pétalos volvieron a salir. Al sentirse mejor, le dijo a Margarita:

- *Margarita, te llame fome y tonta. No sabía que iba a ser tan divertido poder jugar juntas. ¡Que bien se está cuando se encuentra bien!*

Margarita le contestó:

- *Claro que sí. ¡Vamos a divertirnos! Jugaremos un partido de ping-pong con las gotas de agua.*

Pídeles a los chumingos que ahora piensen en esta historia relacionándola con nuestro cuerpo y aquellas cosas que nos pueden hacer bien o mal para él. Recoge sus aportes en un papelógrafo, con el mismo esquema de la siguiente hoja.

Personaje elemento	¿Qué puede significar?
Margarita	
Tierra húmeda - Mucha luz	
Otra flor	
Regarse con champú	
Burbujas - cosquillas	
Encontrarse mal	
Jugar juntas	

A veces las personas creen que su cuerpo puede darle un uso cualquiera. Y así, comen cosas que hacen mal, beben líquidos que los enferman, descuidan horas del merecido descanso, etc. Pero, ¿es que se debe dar otro trato a nuestro cuerpo? Veamos qué nos dice la Biblia.

7. Iluminación

Con respeto se trae la Biblia al centro del salón de encuentro. Se enciende un cirio para ambientar el momento de su proclamación. Después de la lectura se apagará. Se lee Gn 2, 4 ss. Se concluye su lectura con la expresión "¡Palabra de Dios!" (ojo: sólo cuando se proclama). Decir a los chumingos que deben responder en ese caso "Te alabamos, Señor".

Ahora, para profundizar la Palabra, lo vamos a compartir en unas hojas donde se ha escrito el texto. Cada uno lo va a volver a leer con cuidado y va a subrayar aquellas palabras que no entienda o frases que requieren alguna explicación de tu parte.

Atención: Desde esta etapa de Amigos, será muy conveniente que, antes de cada encuentro, hayas leído el texto bíblico varios días antes y consultes al asesor cualquier duda o aporte extra, o busques en diferentes biblias católicas todas las aclaraciones que suelen traer sobre los capítulos y versículos. De esta manera podrás aclarar cualquier duda que les surja a los chumingos.

Comentario sugerido: El cuerpo que nos ha dado el Padre Dios es una maravilla. Somos seres con cuerpo y podemos conocer el mundo en que vivimos, y, sobre todo, nos permite expresar el espíritu de vida que nos ha regalado. Por ejemplo, era muy recordada la piedad que Domingo demostraba por sus manos juntas sobre el pecho y sus ojos cerrados al rezar; por su sonrisa al acercarse a un compañero, etc.

Elevemos una oración al Señor y a cada agradecimiento, digamos: *Gracias, Padre Dios:*

- Por los ojos, que nos permiten contemplar el mundo que has creado...
- Por el cerebro, que nos permite crear y conocer tantas cosas...
- Por las manos, que nos permiten expresar cariño a los demás...
- Por nuestros órganos sexuales, que nos permiten transmitir vida...
- Por nuestros labios, que nos permiten sonreír a los que queremos...
- (puedes agregar otras)

8. Hacia la Vida

El Señor Jesús, quien también tuvo un cuerpo como el de nosotros, que trabajó con sus manos, sintió calor y el cansancio de los caminos, nos pide que nos cuidemos y

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

utilicemos sabiamente las potencialidades que tiene nuestro cuerpo. Es un regalo de su Padre para cada uno de nosotros, sus hijos e hijas. Y el mejor modo de hacerlo, es ponerlo al servicio de la tarea de sembrar amor. ¿Hay alguna acción que nos permita mostrar con nuestro cuerpo cariño a los demás? ¿Una sonrisa, un apretón de manos, un beso, un esfuerzo mayor en alguna tarea?

Como punto de partida, asumamos el compromiso de sonreír al saludarnos en nuestro grupo de CDS, de sembrar esa sonrisa en nuestro barrio y en nuestra familia. Como Domingo, recuerda que aquí hacemos consistir la santidad en estar siempre alegres.

Ojo: aunque no se repita en cada encuentro, en esta etapa de amigos debes procurar que los chumingos comiencen a aplicar en su casa, su barrio, su escuela, etc., lo aprendido en estos encuentros semanales. Lo contenidos no son para que queden "en la cabeza", sino que se hagan vida.

Termina el encuentro despidiéndote con un abrazo y una sonrisa para cada chumingo.

Encuentro 2

1. Nombre del Tema

Toda la naturaleza habla de Dios Padre

2. Materiales

- Cartulina y lápices para tres grupos.
- Una hoja con el texto del salmo 8.
- Radio y música ambiental.
- Canción: "Salmo de la creación".

3. Objetivo

Descubrir que todos los seres vivos formamos una bella familia y lleva el sello de su Creador

4. Motivación

Saluda alegremente a cada participante e invítalo a pasar. Al invitar a compartir un encuentro más, recuerda que los muchachos tienen todo el "derecho" a no sentir vivo entusiasmo por los temas religiosos. Con frecuencia, no es su culpa, ya que la sociedad no alimenta hoy suficientemente esta dimensión. Sin embargo, aunque sus respuestas no sean muy elaboradas, algo se va desarrollando. Ten confianza en que estás sembrando en su corazón semillas de Evangelio.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Granjeros y cerditos.
- Integrantes: Los suficientes como para formar dos grupos.
- Lugar: El salón de reuniones o cualquier espacio cerrado o bien demarcado.
- Objetivos: Lograr que los participantes puedan entrar en confianza a través del juego.
- Instrucciones:

Se forman dos grupos: uno de ellos serán "los granjeros", y los otros "los cerditos". A la señal del animador, los cerditos arrancan corriendo en cuatro patas (como cerditos) y los granjeros tratan de atraparlos. El cerdito que es atrapado es dejado en "el corral" (un lugar determinado para hacer de corral). Una vez que todos los cerditos sean atrapados, se invierten los papeles. Gana el equipo que menos tiempo tardó en atrapar a todos los cerditos.

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Invita al grupo a caminar fuera de la sala, en silencio, y observar todo lo que les rodea: cómo está el cielo, qué seres vivos rodean (animales, insectos, vegetación...), qué se escucha, qué se huele, etc.

Una vez terminado el paseo (no más de 5 ó 6 minutos), pregúntales qué les llamó la atención y qué fue lo más hermoso que encontraron.

Comentario sugerido: El contacto que tengamos con la naturaleza es muy importante para nuestro desarrollo. Nunca debemos maltratarla y recordar siempre que la debemos cuidar porque es nuestro hogar, y embellecerla es nuestra responsabilidad. En ella convivimos una gran cantidad de seres, todos vinculados mutuamente, aunque no nos demos cuenta.

Se divide la grupo en tres y se les entrega a cada uno una cartulina y lápices de colores y que juntos dibujen el paisaje que han visto. O puedes pedirles que representen un acto de falta de cuidado a la naturaleza.

Dios nos regala la tierra y todo lo que está en ella para cuidarla y amarla, así también para nuestro propio beneficio. Sin embargo la contaminación, la tala de los bosques, la caza indiscriminada y la contaminación de las aguas, contradice su plan de formar una familia armoniosa. Todo esto, con el tiempo, se volverá en contra de nosotros mismos (como en algunos lugares ya es tristemente evidente), y si no tomamos conciencia ahora, entonces ¿cuándo?

7. Iluminación

Con respeto y bajo un ambiente cuidado, se proclama el Salmo 8. Luego, entrega una hoja con el mismo texto para que cada uno lo vuelva a leer y subraye aquellas palabras que no entienda. Se puede dialogar brevemente a partir de sus dudas, a fin de aclarar el sentido del texto. Después, se puede volver a leer, por estrofas, según cada grupo, para interiorizarse de su sentido.

A partir del trabajo inicial de recorrer el entorno, y de la propia experiencia que cada uno ha tenido de la naturaleza, invita a que en parejas elaboren una frase, a modo de pregunta, donde se explicita el poder creador y maravilloso de Dios Padre. Por ejemplo: "¿Quién como tú, para crear un imponente océano que nos habla de ti?". Cada pareja la escribe en la cartulina con el dibujo que hizo con su grupo.

8. Hacia la Vida

¿Hay algún modo en que podamos cuidar la flora o la fauna de nuestro entorno? Dar estrategias para hacerlo y comprometerse con una para el lugar en que se realizan los encuentros de los CDS.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Concluir con un momento de oración, con una bella música de fondo. Todos juntos dicen:

Señor, Padre bueno, ¡qué glorioso tu nombre en toda la tierra!

(Luego, agregar una a una las frases elaboradas por las parejas, en un orden preestablecido por ti. Concluir con la misma frase).

Puede cerrarse el encuentro con la canción "Salmo de la Creación".

Encuentro 3

1. Nombre del Tema

Del Padre viene todo y yo le digo "Gracias"

2. Materiales

- Una libreta para anotar
- Radio
- Canción "Gracias a la Vida" de Violeta Parra (no importa el intérprete)
- Lápiz y papel para cada chumingo.
- Biblia

3. Objetivo

Desarrollar la capacidad de agradecer al Padre Dios todas sus maravillas.

4. Motivación

En esta nueva ocasión, da gracias a cada chumingo por su presencia e invítalos a reunirse y dialogar entre sí, mientras llega a la hora de iniciar el encuentro. No vayas a preocuparte si, a pesar del tiempo que llevan juntos, algunos chumingos aún demuestran dificultad integrarse y vivir relaciones de amistad. Tendrás que insistir suave pero firmemente en actitudes que inviten a entender que las relaciones que se dan en los CDS no son fugaces ni ellos vienen sólo a pasarlo bien.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El regalo de la alegría
- Integrantes: Los suficientes como para formar dos grupos.
- Lugar: Una sala con mesas y sillas según el número de los participantes.
- Objetivos: Promover un clima de confianza personal, de valoración de las personas y de estímulo positivo del grupo. Dar y recibir un feedback positivo en ambiente grupal.
- Instrucciones:

Se puede desarrollar con un solo grupo o varios subgrupos de seis a diez personas y dispondrán de cinco minutos de tiempo por participante.

El animador forma los grupos y reparte el papel. Luego, hace una breve presentación: "Muchas veces apreciamos más un regalo pequeño que uno grande. Otras muchas, estamos preocupados por no ser capaces de realizar cosas grandes y dejamos de lado hacer cosas pequeñas aunque tendrían quizás un gran significado.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

En la experiencia que sigue vamos a poder hacer un pequeño regalo de alegría a cada miembro del grupo".

El animador invita a los participantes a que escriban cada uno un mensaje de este tipo a cada compañero de su subgrupo. Mensaje que tienda a despertar en cada persona sentimientos positivos respecto a sí mismo. Presenta sugerencias, procurando animar a todos los que envíen un mensaje a cada miembro de su subgrupo, incluso por aquellos chumingos por las que puedan no sentir gran simpatía. Respecto al mensaje, debe ser muy concreto, especificado y ajustado hacia la persona a la que va dirigido, y que no sea válido para cualquiera; que cada uno envíe mensaje a todos, aunque alguno no lo conozca a fondo, en todos podrá encontrar algo positivo; procurar decir a cada uno algo que haya observado en el grupo, sus mejores momentos, sus éxitos, y hacer siempre la presentación del mensaje de un modo personal; diciendo al otro lo que se encuentre en él y que lo hace ser más feliz. Los chumingos pueden si quieren firmar o poner su nombre.

Escritos los mensajes, se doblan y se reúnen en una caja, dejando los nombres a quienes se dirigen hacia fuera. Se dan a cada uno sus mensajes.

Cuando todos hayan leído sus mensajes, se tiene una puesta en común con las reacciones de todos.

6. Desde de la Vida

Comenta que es muy frecuente que, cuando las personas saben que están muy graves o pueden morir, tienden a mirar su vida y a darse cuenta que hubo muchas cosas valiosas que vivieron y no le dieron importancia. Pregunta a viva voz: si estuvieses en una situación como esa, ¿de qué darías gracias a Dios? Escucha respetuosamente sus aportes, y, si puedes, anota en una libreta sus respuestas; serán una valiosa información acerca de su interioridad.

Ojo: esto de escribir en una libreta lo que los chumingos digan en sus plenarios, es algo que te será de suma utilidad en el largo plazo. Es un modo de acercarse a lo que piensan y sienten, a entender la mirada que estos muchachos tienen acerca de diversos aspectos de la vida. Te será muy útil volver a estas anotaciones al querer preparar cualquier encuentro o actividad pastoral.

Luego de un breve compartir, invitas a escuchar la canción "Gracias a la vida". Cada chumingo escribe 2 cosas por las cuales quisiera dar gracias "a la vida". Se juntan luego los que escribieron más o menos lo mismo (los unes tú) y escriben una estrofa para cantarla al final del encuentro, cuidando las rimas.

7. Iluminación

Violeta Parra no era católica, de modo que su profunda intuición le permitió reconocer a la vida como la fuente de lo maravilloso que vivió. Nosotros podemos decir con claridad que es el Padre Dios la fuente de toda la vida; al menos, es lo que opinaba Domingo. Por eso interesa escuchar su mensaje.

Como ha sido común en todos los encuentros, invita a que se pongan de pie y con una canción, se reciba con respeto la proclamación de la Palabra de Dios. Se leerá el salmo 136 (135) en que el Pueblo de Israel, al recordar su historia, da gracias a Dios ("*...porque es eterna su misericordia*").

Luego de releído el texto de modo personal y después de aclarar posibles dudas, invita a los chumingos a elaborar tres razones por las cuales dar gracias al Señor Jesús. Que cada frase comience "*Te doy gracias, Señor Jesús, por...*". Similar al salmo proclamado, al unirse para dar gracias, decir como letanía, "*¡Gracias, Señor!*".

8. Hacia la Vida

Esta semana nos llevamos la tarea de mostrar a los demás, especialmente de nuestra familia, uno de los aspectos que más nos hayan impactado de los cuales debemos dar gracias al Padre Dios. Son tantas cosas, ¿cómo no ser agradecidos?

Unidos en comunidad, nos ponemos en círculo y escuchamos las estrofas creadas por los chumingos sobre qué aspecto le queremos dar gracias a la vida... vida que, sabemos, procede de las manos de Dios Padre.

Tarea: Traer una foto personal para el próximo encuentro.

Encuentro 4

1. Nombre del Tema

¿Quién soy? Creado a imagen de Jesús

2. Materiales

- Una foto personal
- Una hoja con el relato del encuentro de Don Bosco con Domingo Savio o con Bartola Garelli.
- Lápiz y papel para cada chumingo
- Biblia
- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se proclama.
- Una imagen de Jesús.

3. Objetivo

Descubrir que Jesús nos puede ayudar a saber quiénes somos

4. Motivación

En este encuentro, pon especial atención al nivel que se ha dado en relaciones de amistad y solidaridad. Anímalos con preguntas a darse cuenta que deben salir de un aislamiento que es alimentado en gran parte por los medios de comunicación social (MCS). "¿Has tenido oportunidad de verte con algún chumingo durante la semana?", "¿Sabes si hay alguien del grupo que esté pasando alguna necesidad?", etc. Con estas u otras preguntas, puedes ir sembrando la inquietud de abrirse a las necesidades de los demás y cuidarse mutuamente.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: ¿Tú quién eres?
- Integrantes: de cualquier edad y entre 10 o 14 niños/as.
- Lugar: patio o salón de reunión
- Objetivos: Conocer al otro a partir de preguntas y respuestas.
- Instrucciones:

Para despertar el interés en el tema, tendrás que formar dos grupos, de igual cantidad de chumingos cada uno. Si faltara alguien para completar alguno, deberá participar uno de los animadores. Esta dinámica consiste en que se forman dos filas y se miran de frente, están separados un poco de los compañeros que tienen a su lado, pero bastante cerca del que tienen en frente. Uno preguntará y el otro responderá. Quien pregunta debe ser insistente, por ejemplo:

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

P: ¿Tú quién eres?

R: Pedro.

P: ¿Tú quién eres?

R: Alumno del curso...

P: ¿Tú quién eres?

R: Hijo de...

P: ¿Tú quién eres?

R: Soy bueno para jugar... Etc.

Por un periodo de tres minutos, preguntarán; después rotan, hasta que todos los de la fila que preguntan, hayan preguntado a todos los de la fila que responde. Terminada esta primera parte, a los que preguntaron les corresponderá responder, con las mismas instrucciones.

6. Desde de la Vida

En este momento del encuentro, te corresponderá organizar un círculo o instancia que sea apropiada para compartir la dinámica. En este círculo que puede ser con los chumingos sentados en el piso, les preguntará cómo se sintieron, qué pueden comentar acerca de lo vivido.

Puedes hacer esto, invitando a cada uno pasar al centro, o bien desde el lugar en que se encuentran y les invitarás a que posteriormente cuenten quién es.

Finalizado esto, puedes leerles el encuentro de don Bosco con Domingo Savio, o con Bartolomé Garelli, y destacar cómo se revela la persona de Domingo (o Bartolomé) en el sentido de saber quiénes son.

Luego, en una hoja haz que anoten sus cualidades positivas (ser buen alumno, ser obediente, humilde, etc.) y al frente las negativas (ser peleador, envidioso, etc.).

7. Iluminación

Invita a que algunos de los participantes prepare el lugar donde se proclamará el salmo 139 (138), 1-18. Como siempre, tras su lectura, que se ofrezca en una hoja el texto del salmo a fin de que los chumingos lo lean con detenimiento y lo subrayan ahí donde no entiendan. Tras las eventuales explicaciones que puedas hacer, vuélvano a leer en voz alta, por parejas que lean cada versículo.

Comentario sugerido: la Iglesia, tras meditar la Biblia, ha entendido que todas las personas hemos sido creadas por el Padre Dios, quien tomó a su Hijo Único, Jesucristo, como modelo de base. Así, en Jesús encontramos el secreto de nuestra identidad. Cada uno representa un determinado ángulo de la belleza y bondad de Jesús, el Hijo amado del Padre Dios.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

A continuación, a los pies de una imagen de Jesús, cada chumingo pone la foto que trajo, mientras dice en voz alta: "*Me llamaste a la vida hace (dice su edad) años, Señor. Como Domingo Savio, quiero parecerme a ti y que se haga en mi tu voluntad*". Acompañar de un canto adecuado.

8. Hacia la Vida

Todos los varones y mujeres del mundo tenemos a Jesús como origen de nuestra identidad. Pero también como grupo que avanza y madura, que quiere convertirse en comunidad y familia, sólo el Espíritu de Jesús Resucitado nos puede ayudar. ¿Qué actitudes nos permiten respetar mutuamente a Jesús que vive en mi hermano? ¿Con qué actitudes creamos una comunidad?

Terminamos el encuentro cantando alguna canción que elijan los propios chumingos y nos despedimos con un caluroso abrazo.

Encuentro 5

1. Nombre del Tema

Jesús nos quiere unidos

2. Materiales

- Hoja con oración de san Francisco (o proyección de ella desde un PC por un proyector multimedia).
- Una hoja con una pauta para que cada chumingo conteste.
- Un lápiz para cada chumingo.
- Biblia.

3. Objetivo

Descubrir que Jesús quiere que sus amigos se amen y vivan en comunidad

4. Motivación

En este encuentro, el tema nos va a llevar a sondear el nivel de confianza que ha alcanzado el grupo. ¿Cuál es tu opinión? A medida que van llegando, toma atención al grado de estímulo que necesitan para acercarse entre sí. ¿Hay que invitarlos a acercarse, o espontáneamente se saludan y dialogan? Estas actitudes pueden orientarte para motivarlos a iniciar este encuentro.

5. Dinámica de Integración

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

- Nombre: Me hago el ciego/a
- Integrantes: de cualquier edad, ojala cantidad de integrantes en número par
- Lugar: Patio o salón de reunión
- Objetivos: Reconocer el valor que tiene la compañía de otro/a en su vida.
- Instrucciones:

Se invita a que cada niño del grupo camine, por el salón, con los ojos cerrados, luego de un momento, y mientras todos se encuentran caminando, se les pide que con el primer compañero que se topen, se tomen y continúen caminando en parejas; se les deja caminar un momento y luego se les pide que abran los ojos y se sienten en un círculo.

Se les invita a compartir sobre la experiencia realizada respondiendo a la pregunta de cómo se sintieron caminando con los ojos cerrados, sobre todo con respecto a la inseguridad y a la seguridad, en ambos momentos de la dinámica (al caminar solos y luego acompañados).

6. Desde de la Vida

Comentar que, en el fondo, la actividad de inicio se relaciona con el grado de confianza y cuidado que nos tenemos mutuamente. Tiene que ver con el grado de amistad que existe, pero es más todavía. Para comenzar, diles que quieres hacer una pequeña encuesta: "La Amistad a Debate". Entrega la siguiente Pauta en una hoja para que la respondan:

¿Con qué frases estas de acuerdo?	Sí	No
La amistad es lo mismo que la simpatía. Si un niño o una niña me caen bien, soy su amigo o amiga.		
Los niños y niñas egoístas no son buenos amigos.		
Cuando no hay respeto y sinceridad, la amistad se muere.		
Se amigo o amiga mientras te apetezca. Cuando te canses, déjalo.		
Ser amigo o amiga de alguien significa ayudarlo en los momentos difíciles.		
La amistad entre niños y niñas de nuestra edad es imposible, porque todavía no tenemos la madurez necesaria.		
Perdonarse entre amigos significa reforzar la amistad.		
La amistad supone ofrecer algo de mí mismo (a) a los demás.		
Reunirse con frecuencia ayuda a fortalecer la amistad.		
Si Dios nos da la fuerza para combatir el egoísmo, la amistad es más auténtica.		

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Comentar las respuestas en pequeños grupos, pregunta por pregunta. Al final, que respondan:

- ¿Por qué es bueno estar con personas en las que confío?
- Si estamos desunidos como CDS, ¿qué pasa?

7. Iluminación

Con mucho respeto, invita a que se pongan de pie y escuchen con atención la proclamación del Evangelio de Mateo 12, 46-50. Como siempre (no lo recalcaremos siempre, pero es deber recordarlo) tienes que haber preparado esta lectura con anterioridad, tratando de averiguar todo aquello que sea pertinente para que los chumingos entiendan bien cada detalle de la lectura; por ahora, basta este nivel de comprensión, el literal.

Una vez que se haya leído el texto por segunda vez, no te olvides de recalcar que la familia que quiere ver Jesús en nosotros es la de quienes se esfuerzan por hacer la voluntad del Padre Dios, no simplemente por el hecho de llamarse "cristianos". Se requiere el testimonio, como lo hacía Domingo.

Aprender a vivir como hermanos, como miembros de una misma familia, no es fácil, hay que pedirle ayuda al Señor Jesús para que nos ayude a superar actitudes de egoísmo muy marcados en nuestro corazón. ¿Qué podemos cambiar para mejorar la convivencia en los CDS? Que cada uno haga un propósito personal en ese sentido.

8. Hacia la Vida

Al terminar, recemos juntos la oración que la tradición considera que fue compuesta por Francisco de Asís:

"Señor, haz de mi un instrumento de tu paz.

Que allá donde hay odio, yo ponga el amor.

Que allá donde hay ofensa, yo ponga el perdón.

Que allá donde hay discordia, yo ponga la unión.

Que allá donde hay error, yo ponga la verdad.

Que allá donde hay duda, yo ponga la Fe.

Que allá donde hay desesperación, yo ponga la esperanza.

Que allá donde hay tinieblas, yo ponga la luz.

Que allá donde hay tristeza, yo ponga la alegría.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Oh Señor, que yo no busque tanto ser consolado, cuanto consolar,
ser comprendido, cuanto comprender,
ser amado, cuanto amar.

Porque es dándose como se recibe,
es olvidándose de sí mismo como uno se encuentra a sí mismo,
es perdonando, como se es perdonado,
es muriendo como se resucita a la vida eterna"

Nos despedimos con un saludo fraterno.

Tarea: que cada uno traiga en cualquier formato algunas canciones con las que ellos asocian la palabra "obedecer".

Encuentro 6

1. Nombre del Tema

Jesús Maestro, obediente al Padre

2. Materiales

- Radio
- La Constitución Política del Estado de Chile, o la ley de tránsito, o cualquiera que sea a nivel nacional.
- Biblia
- Hojas con el relato bíblico que se leerá.

3. Objetivo

Conocer un poco más la relación de amor entre el Señor Jesús y el Padre Dios

4. Motivación

El tema de hoy quizás podría parecerles un poco "seco" a los chumingos. Pero ten especial atención si entre ellos logra surgir la curiosidad y la búsqueda ante el tema, aunque sea en pequeño grado. Si existen, alimenta esas actitudes, a fin de promover el proceso de unión entre ellos, que llevará a constituirlos poco a poco como grupo.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El correo del rey
- Integrantes: sin restricción de edad ni cantidad de participantes.
- Lugar: En el patio o salón de reuniones.
- Objetivos: Lograr que los participantes puedan entrar en confianza a través del juego.
- Instrucciones:

Los chumingos se ubican sentados en el piso formando un círculo. Uno de ellos es elegido para sentarse en el piso, al centro del círculo, el cual debe decir: "El correo del rey trae carta para todos aquellos que...", diciendo cualquier característica que puedan cumplir dos o mas chumingos, o incluso todos. Los que cumplan con esa condición deben parase y cambiarse de puesto, momento que aprovecha el que estaba en el centro para quitarle el puesto a algunos de los otros. El que pierde se ubica en el centro. El juego termina cuando hayan pasado por el centro todos o casi todos los chumingos.

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Puedes comentar que la obediencia a los padres y en el colegio es un tema importante a esta edad. Pregunta a quién le gusta obedecer y quién tiene problemas con eso. Pide que expliquen en cada caso.

Muestra o proyecta la portada de la Constitución Política del Estado de Chile, o la Ley de tránsito, o cualquiera que sea a nivel nacional. Si puedes, lee y comenta algunas normas o artículos de su interior. Diles que constantemente estamos bajo un orden que nos obliga a hacer algunas cosas y nos obliga a no hacer otras.

Motiva un diálogo grupal: ¿Qué me cuesta más obedecer? ¿Por qué es difícil obedecer? ¿Es malo hacerlo?

7. Iluminación

La obediencia, aunque a veces pueda ser desagradable, no es por sí algo negativo. De hecho, puede ser muy buena, pues es signo de compromiso... ¡de amor! hacia quien la pide. El mejor ejemplo lo tenemos en el mismo Jesús, el Señor. Es lo que aprendió Domingo de parte de Don Bosco.

Escuchar el texto de Juan 12, 44-50.

Dejar un momento de silencio, para que el sentido del texto se decante en los corazones, y volver a leerlo por medio de unas hojas que se entregan con el texto. Subrayar lo que no se entiende y esperar preguntas por parte de los chumingos.

Con un ambiente de recogimiento, hacer una breve oración espontánea a Jesús.

Agregar:

"En situaciones como la siguiente, quiero decir como tú:"

- En situaciones de alegría... ¡Yo te bendigo, Padre!
- En momentos de tristeza... Padre bueno, ¡que se haga tu voluntad!
- En momentos de dolor... ¡En tus manos pongo mi vida, Padre!
- (Agregar otras en este sentido)

Concluir con el *Padre nuestro*.

8. Hacia la Vida

Tal como Jesús fue obediente al Padre Dios, los chumingos, miembros activos de este CDS, deberían demostrar que lo imitan; ¡el ejemplo de Domingo es muy claro y motivante!

Invita a que en sus casas obedezcan más a sus padres, y en el colegio a sus profesores. Ese será un signo claro de que quieren vivir ser "amigos" del Señor Jesús, tal como Domingo Savio y, especialmente, Don Bosco.

Terminamos con un canto en comunidad.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Tarea: traer una foto o recorte de revista de algún hombre o mujer que les agrade por su aspecto físico.

Encuentro 7

1. Nombre del Tema

Diferencias varón- mujer, signos del Espíritu Santo

2. Materiales

- Un lápiz y papel para cada chumingo
- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.

3. Objetivo

Descubrir que las diferencias entre varón y mujer son queridas por el Espíritu Santo si llevan a complementarse.

4. Motivación

En esta ocasión, nuestro encuentro puede ser de gran utilidad para promover la amistad entre "chumingos y chumingas". En caso de no existir mujeres, ciertamente puede promover la amistad con ellas, aunque sean compañeras, amigas, hermanas y conocidas. En todo caso, puesto que como preadolescentes, el sexo opuesto es un tema de creciente interés, puede que este tema y, sobretodo, el modo en que se trabaja, alimente la sensación de los participantes de que el CDS es un espacio en que se tratan con claridad temas de interés. Por lo tanto, se ve favorecida la asistencia semanal.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Varones y mujeres
- Integrantes: Sin restricción de edad ni cantidad de participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso para correr.
- Objetivos: Lograr que los participantes puedan entrar en confianza a través del juego.
- Instrucciones:

Se forman dos grupos, uno de los varones y el otro de las mujeres (si no hay mujeres, se dividen en dos grupos igual). Cada grupo tendrá una zona de refugio que deben establecer con anterioridad. Se colocan los chumingos y chumingas indistintamente en la línea central del lugar mirando hacia su zona de refugio. El animador dice, por ejemplo: "¡Mujeres!", y ellas corren a su refugio arrancando de los varones que las persiguen para atraparlas. Si una mujer es atrapada por un varón, queda eliminada. El animador puede cambiar la dirección del juego en

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

cualquier momento diciendo "¡Varones!", y la persecución se invierte. Pierde el equipo que quede antes sin jugadores.

Si el grupo es solo de varones, ambos grupos deben ponerse un nombre para que el animador los llame.

6. Desde de la Vida

Comenta que la televisión, el cine y la prensa destacan a algunas mujeres y varones, casi siempre por su belleza física, olvidándose de la persona de cada uno de ellos; incluso, no pocas veces ellos y ellas son quienes acentúan esos aspectos sobre otros más profundos y valiosos.

Invita a compartir las fotos que trajeron. Cada uno comenta brevemente qué admira del o los personajes de las fotos. Es importante ser sinceros en el gusto por tales personas, pero no deben descuidar el lenguaje con el cual se expresan.

Júntense en dos grupos (si es posible) de varones y mujeres aparte y hagan un listado con aquellos 5 rasgos más evidentes de varones y mujeres (lo opuesto) que más gustan y 5 que más molestan.

Luego, invita a dialogar acerca de si tales comentarios y opiniones promueven la amistad y la fraternidad entre varones y mujeres. ¿Permiten ver la belleza interna del otro, lo más valioso de su persona? ¿Por qué?

7. Iluminación

Con el cuidado simbólico de siempre, proclamar el texto del Génesis 2, 4b-25. Volver a leer el texto en silencio desde una hoja. Pedir que respondan en esta segunda vuelta: ¿Qué parte parece extraña? ¿Qué idea no me queda clara? Subrayar alguna palabra o frase cuyo significado no se entienda.

A la luz del texto bíblico, revisar aquellos aspectos negativos que se han dicho del sexo opuesto, y comentar: ¿Qué diría Jesús de esas opiniones?

A la luz del texto, promueve peticiones de perdón (por los niños abusados, por las mujeres menospreciadas, por el machismo de tantos varones, por ver en nuestras diferencias obstáculos y no un llamado a ayudarnos...).

8. Hacia la Vida

Volver a leer los rasgos que se destacaron de personas del sexo opuesto y señalar 2 estrategias para comenzar a tratarse mutuamente más conformes a su dignidad, que permitan valorar su aporte único a un mundo mejor, más como Dios Padre pensó para nosotros.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Termina con la oración del Ave María, madre de todos nosotros e hija fiel del Padre Dios.

Encuentro 8

1. Nombre del Tema

Cualidades que me regaló el Espíritu Santo

2. Materiales

- Cuento del "Patito Feo".
- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.
- Una hoja con un texto preparado para la oración.

3. Objetivo

Agradecer al Espíritu Santo las maravillas que me ha regalado como persona

4. Motivación

En este encuentro puedes saludarlos y comentar que los CDS pueden ser ocasión para que, con temas como el de hoy, aprenda cada chumingo a valorarse y cuidar de sí. El Señor Jesús, tal como lo hizo con Domingo Savio, quiere que cada uno de ellos descubra tantos regalos que tiene y que, posiblemente, no se ha dado cuenta. ¡Más de una sorpresa les depara este encuentro!

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La gallinita ciega
- Integrantes: de 8 a 12 años, entre 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso para correr.
- Objetivos: Lograr que los participantes puedan entrar en confianza a través del juego.
- Instrucciones:

Se elige a un chumingo para que sea la gallinita. Se debe cubrir los ojos y se le dan 3 vueltas para desorientarlo. La gallinita ciega debe intentar atrapar a algún chumingo. Cuando lo haga debe adivinar quién es a través del tacto. Tiene dos oportunidades, si adivina se cambia por el chumingo descubierto.

6. Desde de la Vida

En esta ocasión comienza invitando a leer una copia del cuento "El Patito feo". Puedes buscar ediciones para niños, donde haya imágenes. Recalca que no quieres decirles que son niños, sino que buscas ilustrar bien algunas ideas que están de fondo en este conocido relato.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Tras su lectura, invita a dialogar sobre los sentimientos que pueden haber surgido también en ellos cuando no se han sentido valorados por los demás, sea por aspectos físicos u otras razones. Subraya que la estima personal, en esta edad, comienza a ser relevante, sobre todo a nivel físico. Es un medio para ser aceptado por los demás, situación crucial en esta edad.

Reflexión sugerida: ¿Han conocido amigos que hayan sufrido por no haber reconocido alguna vez sus propios talentos, o por haber deseado los de otros?

Parece que no les han dicho una verdad muy grande, y es que el Espíritu Santo, el que junto al Padre Dios y su Hijo eterno crearon el universo, sembró en cada uno de nosotros, como en cada persona, grandes atributos, distintos a los de los demás. ¡Hay que descubrirlos!

7. Iluminación

Leer 1 Cor 12, 12-31 en que se desglosan algunos regalos del Espíritu a cada persona, con la imagen del cuerpo de Cristo.

A la luz de este texto, ¿es posible sentirse un "patito feo"?

Preparar cada uno un texto en que se diga: "*Señor Espíritu Santo, tú que habitas en mi desde mi concepción y me has hecho bueno desde mi bautismo, te doy gracias por tantos regalos que me has dado, como _____ (máximo 3). Al igual que nuestro amigo Domingo, ayúdame a ponerlos al servicio de los demás. Amén.*

8. Hacia la Vida

A la luz de lo aprendido y sabiendo que hay muchas personas... ¡incluso adultas! que se siguen sintiendo "patitos y patitas feas", ¿qué hacer? ¿Cómo reaccionar? ¿Cómo tratarlos?

Dialogar en un plenario el modo de avanzar en gestos de amistad y de hacerles reconocer las cualidades que les ha dado el Espíritu Santo.

Para terminar, leen todos juntos la oración que se les pasó y al momento de mencionar sus regalos lo hacen uno a uno para luego terminar juntos la oración.

Encuentro 9

1. Nombre del Tema

Ser Santo es demostrar al Espíritu Santo que vive en mí

2. Materiales

- Relato del encuentro de Domingo Savio con Camilo Gavio.
- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.
- Hoja de peticiones.

3. Objetivo

Descubrir que ser santo es demostrar con la vida que el Espíritu Santo vive en uno.

4. Motivación

En tu saludo fraterno a los chumingos, indícales que uno de los deseos de quienes animan este CDS es que cada uno de ellos se sienta tomado en cuenta, que vale, que sus intereses son importantes. Eso implica que, aunque puede que alguien tenga una opinión mala o encuentre *fome* eso de ser "santo", no debe preocuparse por presiones externas. Todas las opiniones son válidas y es importante compartirlas, siempre con el debido respeto. A ver si, concluido el encuentro, se mantiene la misma opinión sobre lo que significa ser santos.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El Mundo al revés.
- Integrantes: 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso para correr.
- Objetivos: Lograr que los participantes puedan entrar en confianza a través del juego.
- Instrucciones:

Consiste en hacer lo contrario de lo que el animador va diciendo. Por ejemplo: el animador va contando una historia que inventa en el minuto y dice: ...y los niños lloraron... los demás deben reírse. Puede incluir acciones como: correr/pararse, sentarse/ponerse de pie, brazos cruzados/brazos estirados, callarse/hablar, etc. Pierde el chumingo que se equivoca o demora más en reaccionar.

6. Desde de la Vida

Para comenzar, puedes entregar este texto u otro similar, para ser leído entre todos (ojalá dialogado).

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Un día Domingo se encontró con un muchacho llamado Camilo Gavio, y comenzó a hablar con él:

-¡Hola, amigo! Parece que no conoces a nadie de aquí, ¿verdad?

-Ehhh... sí. Pero me divierto viendo jugar a los otros.

-¿Cómo te llamas?

-Camilo Gavio, soy de Tórtona.

-¿Cuántos años tienes?

-Quince cumplidos.

-¿Qué te pasa que estás tan triste? ¿Estás enfermo?

-Sí. He estado gravemente enfermo: un ataque al corazón casi me llevó a la tumba y aún no me he curado del todo.

-Supongo que quieres sanarte, ¿no?

-Ufff, estoy completamente resignado a la voluntad de Dios.

Esas últimas palabras demostraron que Gavio era un joven de una fe poco común y eso fue un verdadero consuelo para el corazón de Domingo. Por eso, él siguió el diálogo con toda confianza:

-Quien desea la voluntad de Dios desea ser santo. Entonces tú deseas ser santo, ¿verdad?

-Sí, es mi sueño más anhelado.

-¡Muy bien! Así aumentará el número de nuestros amigos y serás uno de nosotros, de los que nos esforzarnos en santificarnos.

-Oh, eso es algo hermoso, pero no sé qué tengo que hacer.

Como Domingo había recibido el consejo de don Bosco tiempo antes, le dijo:

-Yo he recibido un consejo que me ha dado don Bosco, y lo pongo en práctica todos los días, y si don Bosco lo dijo, a ti también te servirá. Así que te lo voy a decir en pocas palabras: aquí *nosotros hacemos consistir la santidad en estar muy alegres*. Procuramos por encima de todo huir del pecado, como de un gran enemigo que nos roba el amor de Dios y la paz del corazón. En segundo lugar, *tratamos de cumplir exactamente nuestros deberes y frecuentar las prácticas de piedad*. Empieza desde hoy a escribir como recuerdo esta frase: "Servir a Dios con Alegría".

Comentemos: ¿Qué es lo que más nos llama la atención del diálogo?, ¿qué es lo que hay que hacer para ser santos?, ¿me parece que es muy difícil?, ¿podré hacerlo?

Es importante resaltar que para ser santo no necesitamos hacer grandes cosas, grandes milagros, Don Bosco le indicó a Domingo Savio y para nosotros también: estar siempre alegres, hacer bien nuestros deberes (tareas, responsabilidades de la casa, etc.) y rezar con mucho amor.

7. Iluminación

Luego, se proclama con voz clara y fuerte el texto bíblico de Hechos 2, 1-12. Acogemos la Palabra con algún canto.

Una vez sentados, se entrega en una hoja el texto proclamado. Dejamos un tiempo para que, en ambiente de oración, cada uno marque el texto bíblico con un *signo de interrogación* cuando no entiende alguna palabra o frase, *subraye* aquello que le parezca que es el tema central del texto, y ponga un *signo de exclamación* cuando la Palabra lo interpela. No es necesario emplear todos los signos, se puede optar por alguno de ellos.

Siempre en ambiente de oración y fraternidad ponemos en común los signos. Primero *el de interrogación*, cada uno expresa qué no entiende; todos, con la ayuda del animador, se esfuerzan por explicar lo que no se comprendió. Luego, *lo que subrayé* y cada uno dice por qué cree que esa palabra o acontecimiento es el mensaje central del pasaje bíblico; los que participan llegan a un acuerdo sobre el tema más importante del pasaje (mensaje) y los temas menos importantes. Finalmente *el de exclamación* y cada uno comparte por qué esa palabra, frase o acontecimiento interpela su vida. Si el grupo es numeroso, se puede compartir en grupos más pequeños, o dándoles alternadamente la palabra a todos (es decir, no a todos en cada uno de los momentos descritos).

Terminamos con esta oración. A algunos jóvenes se les han entregado hojas con un breve texto, con el título de los diferentes frutos del Espíritu Santo. A cada petición, todos los chumingos responden: "*Ven, Espíritu Santo y transfórmanos*".

Animador: Gracias, Señor Espíritu Santo, Dios eterno, Amor entre el Padre y el Hijo, que nos invitas desde ahora a vivir la felicidad que desde siempre y por siempre se goza la Trinidad. Haznos dóciles a tus llamados y regálanos tu presencia en medio nuestro. Que tu presencia en medio de nosotros, muchachos de los CDS, dé los frutos que delatan tu presencia.

- Chumingo 1: Queremos crecer en *amor*, porque es el sello más claro de los discípulos misioneros del Señor Jesús. Así el mundo creerá en Él.
- Chumingo 2: Queremos desbordar en *alegría*, porque el Señor nos ha elegido como amigos y nos quiere regalar lo más preciado, que eres Tú, su Santo Espíritu.
- Chumingo 3: Queremos dar frutos de *paz*, para demostrar que sólo siguiendo a Jesús se alcanza aquello que tanto anhela el mundo.
- Chumingo 4: Quédate con nosotros, Señor Espíritu Santo, para que surja en nuestra vida la *paciencia*, a fin de que nunca la tristeza oscurezca la alegría de haberte acogido.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

- Chumingo 5: Ayúdanos, Señor, a dar frutos de *mansedumbre*, a fin de que el enojo nunca se apodere de nuestro corazón.
- Chumingo 1: Que aprendamos, Señor, a dar frutos de *bondad*, para ser fieles reflejos del Padre bueno en nuestras familias y barrios.
- Chumingo 2: Si nos permites, Señor, el dar frutos de *benignidad* o dulzura, podremos atraer suavemente a tantos hermanos a Jesús, para que Él los colme de su consuelo.
- Chumingo 3: Queremos la *perseverancia*, Señor Espíritu Santo, ya que es mucho el bien que queda por hacer entre nuestros amigos y familiares, y mucho es el mal que habrá que enfrentar en el mundo.
- Chumingo 4: Déjanos gozar de la *modestia*, Señor, ya que sólo el alma moderada y tranquila permite escuchar bien al Señor Jesús que habla día a día con nosotros.
- Chumingo 5: espíritu Santo: queremos dar frutos de *templanza* y *castidad*, a fin de poder orientar adecuadamente las tendencias instintivas, para que sean energías puestas al servicio de una vida juvenil sana.
- Chumingo 1: Y queremos dar frutos de *fe*, Señor Espíritu Santo, porque ella nos permite aceptar fácilmente lo que hay que creer y evita las dudas que podrían ensombrecer nuestro corazón.

Terminemos con la oración que el mismo Señor Jesús, quien nos regaló su Espíritu, le enseñó a sus discípulos. Digamos: *Padre nuestro...*

8. Hacia la Vida

¿Con qué actitudes los vecinos podrían sospechar que un joven tiene el Espíritu Santo viviendo en él o ella? Pueden retomar la lista de frutos del Espíritu Santo de la oración y hacer una lista de 3 actitudes posibles y concretas para hacerlas vida. ¿Se pueden demostrar tales actitudes en nuestro propio grupo CDS? ¿Cómo?

Despide el encuentro diciendo sinceramente lo mucho que valoras lo que hoy aprendiste de cada uno/a de los hermanos/as participantes.

Tarea: Traer algunas fotos sobre momentos alegres que haya vivido en la familia.

Encuentro 10

1. Nombre del Tema

Mi familia, regalo de Dios Padre

2. Materiales

- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.
- Hoja de los compromisos

3. Objetivo

Descubrir que nuestra familia es un regalo del Padre Dios para nosotros

4. Motivación

Saluda con afecto a los chumingos y comparte antes de comenzar el encuentro lo rico que se siente estar todos unidos, en un ambiente de alegría sana. Los vínculos que se han ido dando, los ha ido convirtiendo, sin darse cuenta, en una familia de hermanos (y hermanas), donde tenemos un solo hermano mayor, el Señor Jesús. Y toda familia es un regalo del Padre Dios, de lo cual hablaremos hoy.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Terremoto
- Integrantes: 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso para correr.
- Objetivos: Lograr que los participantes puedan entrar en confianza a través del juego.
- Instrucciones:

Se organizan en tríos, en donde dos se toman de las manos (casa) y el tercero se ubica el centro (familia). Un chumingo debe quedar sin "casa". Este comienza a contar una historia inventada por él en el minuto, en donde de repente debe nombrar "casa" y los dos que están de las manos deben buscar a otro chumingo que haga de "familia". Si dice "familia" el que está al centro debe arrancar para buscar otra casa. Si dice "terremoto" se desarma el trío y buscan juntarse con otros manteniendo sus condiciones de casa y familia respectivamente. En ese momento el chumingo que está contando la historia debe aprovechar de encontrar una casa, el que quede solo sigue la historia. El juego termina cuando el animador lo indique.

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Mediante un par de fotos que se van pasando de mano en mano a los demás, o que si son digitales se proyectan, invita a cada chumingo a presentar su familia o algún momento especial que hayan vivido.

Procura que haya respeto de parte de los demás, para que nadie diga nada sobre algún miembro de la familia de los chumingos.

Consulta al final de la presentación qué cosas les gustan más de sus familias, qué cosas les gustan menos. En general, ¿es bueno tener familia? ¿Por qué?

7. Iluminación

Con mucho respeto, pide que dos chumingos arreglen el lugar desde donde se proclamará el texto bíblico de Colosenses 3, 18-21; 4,2-6.

En la oración, pedir por las familias de los demás chumingos, por las familias que están con graves dificultades, y dar gracias por la propia.

8. Hacia la Vida

Como amigos de Domingo Savio, quien tenía muy claro eso de hacer con mucho cuidado las obligaciones diarias, como signo de su cariño al Señor Jesús, ¿qué tarea en la familia que ya hacemos más o menos podríamos asumir, ahora con preocupación y detalle?

Similar a lo anterior, ¿podríamos hacer del lema que Domingo Savio aprendió de Don Bosco (*"la santidad aquí la hacemos consistir en estar siempre alegres"*) el modo en que mostramos cuidado por esta familia que es el CDS?

Los invitamos a hacer el siguiente compromiso, frente a un altar hecho por ustedes mismos:

I. Durante la semana me esforzaré por vivir los siguientes valores en mi familia:

1. _____
2. _____
3. _____

II. ¿Qué voy a hacer para vivir estos valores?:

1. _____
2. _____
3. _____

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

III. Con mi grupo nos proponemos realizar la siguiente buena obra en nuestras familias:

—

—

—

—

—

Terminamos en un plenario, en el cual cada chumingo comparte un valor que se propuso para trabajar en su familia y el cómo pretende hacerlo. Para cerrar se canta una canción y se despiden.

Encuentro 11

1. Nombre del Tema

Derechos y deberes del cristiano ciudadano

2. Materiales

- Una cuerda para la dinámica
- Relato del radio teatro
- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.

3. Objetivo

Descubrir que el cristiano crece cuando aporta como ciudadano a su país

4. Motivación

Mientras llegan los chumingos, trata de dialogar brevemente con algunos, al azahar, y consulta cómo se han sentido en el grupo CDS. Si está bien, sondea si sabe de alguien que no se siente aún parte viva del grupo. Esto debe ser sondeado de modo discreto, para no alertar innecesariamente a nadie. Si la misma persona comenta que aún no se siente del todo cómodo (debes traducir sus expresiones, pues así de claro no te lo van a decir quizás), entonces sondea qué requiere para que la experiencia de los CDS sea gratificante para él. Esto repítelo en toda ocasión espontánea que surja.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Tirar la cuerda
- Integrantes: 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso.
- Objetivos: Descubrir a través del juego, que con la colaboración de los demás podemos hacer grandes cosas.
- Instrucciones:

1.- Realizar la actividad de la cuerda: colocar en un lado de la cuerda a un solo niño y que el resto del grupo esté al otro lado; comienzan a tirar la cuerda, luego que el grupo haya vencido al que esta solo, el lado de la cuerda que tiene menos ira aumentando (2, 3, 4, 5, 6, etc.) hasta que ambos lados queden iguales.

2.- Comentar la experiencia: ¿Qué te ha hecho pensar este juego?

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Puedes invitar a hacer un radioteatro con el siguiente relato. Algunos leen el texto, mientras otros hacen los ruidos y sonidos asociados. Trata que los momentos jocosos (que de hecho se darán) no desvíen mucho la atención de la enseñanza y de la conversación posterior.

"La Aldea que se Derrumbaba"

Era una aldea encantadora, de esas que están metidas en las montañas. En ella quedaban unos pocos habitantes que, en general, se llevaban bien; quizás porque sólo se saludaban cuando se cruzaban.

En la puerta de cada casa, estaban escritas las habilidades que cada vecino tenía, y, a juzgar por lo largas que eran las listas, la gente de aquel pueblo debía de valer mucho.

Los vecinos de aquel pueblo debían de valer mucho, pero el pueblo estaba cada día más estropeado. Las fachadas de las casas estaban cada día peor a causa del tiempo, la lluvia, los fríos...

Un día se cayó el poste de teléfonos y cuando pasaban los vecinos, decían:

-Ya lo arreglarán los otros, yo no soy el encargado.

Poco después los hielos rompieron las cañerías de la fuente de la plaza y los vecinos decían:

-¡Qué lástima! ¿No habrá nadie que lo arregle?

Y el agua inundó la plaza y corría, calle abajo, inundándolo todo.

Poco a poco se fueron rompiendo también las tejas y las casas se inundaron de goteras, porque en los carteles de los vecinos no ponía la habilidad de arreglar tejados.

En las esquinas de las calles crecían las zarzas, y no se podía pasar por algunas calles porque la maleza había cerrado el paso y nadie la quitaba, ya que ninguno tenía esa habilidad.

Las calles, las casas, las cercas, las fuentes, todo estaba medio hundido. Hasta los carteles de las puertas de las viviendas, con las cualidades de los vecinos, se habían destrozado.

Un día se encontraron por casualidad, todos los vecinos en la plaza y comenzaron a comentar unos a otros los destrozos que sufría cada uno:

-A mí se me ha hundido el tejado...

-A mí no me llega la luz...

-Yo tengo una zarza en medio de la puerta y casi no puedo salir...

Y así, uno tras otro fueron narrando las desgracias de aquella aldea que había venido a la ruina por el abandono.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Pasando mucho tiempo, alguien sugirió la idea de asociarse para arreglar las casas. A todos les pareció bien la idea de asociarse y comenzaron por quitar entre todos las zarzas y maleza de las calles, luego siguieron las cercas y después los tejados y las casas hundidas. En la plaza, volvió a correr de nuevo la fuente y pusieron en ella una inscripción: "Agua, corre siempre transparente, sin mancharte con nuestro abandono". Y volvieron a levantar los carteles de cada casa, pero pusieron una sola cualidad, en todos la misma: "Ayudarás siempre a tus vecinos a construir cada día un pueblo nuevo y unido".

Y el pueblo volvió a lucir entre las montañas, y todos los caminantes que llegaban hasta aquel lugar encontraban la aldea siempre nueva.

- ¿Qué enseñanza se esconde en este relato?
- ¿Quién ha ayudado en algo a su barrio o comuna?
- De lo que hemos aprendido, ¿tiene alguna relación el ser un seguidor del Señor Jesús y ayudar en la sociedad? ¿Cómo lo explicarías a un compañero?

7. Iluminación

En el momento de iluminar con la Palabra, se proclama el texto de la carta de Pablo a Tito 3, 1-7.

Como siempre, haz una lectura detenida, que les haga descubrir el contenido que se esconde más allá de la primera lectura.

En el momento de la celebración, invita a orar por nuestras autoridades, para que establezcan el modo en que vivamos en paz y justicia, y por nosotros, para que cooperemos activamente en un país de hermanos. "Chile, una mesa para todos". Invita a que el chumingo que quiera libremente trate de explicar qué significa esta frase.

8. Hacia la Vida

En esta ocasión, pensemos en una actividad que signifique una ayuda para la comunidad. Puede ser sacar la basura de un pequeño basural clandestino, barrer una plaza, pintar paredes, etc., todo cercano a la obra donde está el CDS. ¡Es hacer aquellas acciones que seguramente habría hecho Domingo!

Cuida que sea una actividad muy animada, con una acción simple y que no demande mucho tiempo (del orden de dos horas máximo).

Esta actividad procura animarla para que sea de aporte a la unión de todos.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Terminen con la oración del Padre Nuestro. Ojalá lo puedan hacer con algún signo, como tomados de las manos, por ejemplo.

Encuentro 12

1. Nombre del Tema

Todas las personas son mis hermanos

2. Materiales

- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.
- Una hoja con la oración.
- Témpera
- Un pliego de papel craft (papelógrafo)

3. Objetivo

Descubrir que todo ser humano es mi hermano por ser hijo del Padre Dios

4. Motivación

Mientras vas saludando, e incluso como parte de tu saludo inicial a todos, puedes sondear si fuera de los encuentros de los CDS se han ido creando instancias de encuentro entre ellos. ¿Entre cuántos? ¿Cada cuánto tiempo? Puedes señalar que los miembros de los CDS, con su fraternidad viva, no necesitan esperar a su día de encuentro para acompañarse o ayudarse. El clima de confianza y amistad se va con ellos durante toda la semana y siempre se puede activar.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El ciego y el paralítico
- Integrantes: 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso.
- Objetivos: Descubrir a través del juego, que con la colaboración de los demás podemos hacer grandes cosas.
- Instrucciones:

Se organizan en parejas, uno a caballo del otro. El que va arriba es el paralítico y el que va de caballo es el ciego. Las parejas se dispersan por el lugar. Todos deben llegar al mismo lugar que está previamente indicado. El paralítico tiene que dirigir al ciego dándole señales de ubicación. Pierde el último que llegar. Luego se pueden intercambiar de lugar.

Resalta el sentido de colaboración y fraternidad que se tiene que dar entre el ciego y el paralítico para que puedan llegar a la meta.

6. Desde de la Vida

Una situación común en muchos colegios es el llamado matonaje o "bulling". Esto es el acoso y/o agresión que sufren algunos estudiantes por parte de sus mismos compañeros.

Estas agresiones son en su mayoría de carácter **psicológico**, en forma de insultos, amenazas verbales, desprecios, ridiculizaciones, exclusión, críticas, murmuraciones, robos de material, etc., pero pueden ir acompañadas de violencia física (más común entre los niños que las niñas), como patadas, golpes, empujones, etc.

En general, este fenómeno del acoso escolar se da **entre varias personas hacia una sola** y es **sostenido en el tiempo**, causando serios problemas y / o trastornos psicológicos en los niños y jóvenes que son víctimas.

Para compartir:

- ¿He vivido en el colegio el matonaje, sea como víctima o victimario?
- ¿Cuál será la o las razones que expliquen este hecho en las escuelas?

Pero si hemos comprendido por encuentros anteriores que toda persona ha sido creada por el Padre Dios, entre nosotros isomos hermanos! ¿Cómo hemos de tratarnos entonces?

7. Iluminación

El Señor Jesús nos enseñó a ver en cada persona a nuestro hermano, quien debe ser cercano a nuestro corazón (se dice "prójimo").

Leer Lucas 10, 25-37 (parábola del "buen samaritano").

Luego del breve análisis de costumbre, que cada chumingo, sobre un papel craft puesto al medio, moje su dedo en un color de unas témperas y haga un signo de lo que quisiera proponer para que exista más hermandad en los CDS.

Luego, podemos hacer la siguiente oración a dos voces:

*Señor, no quiero pasar de lejos
ante el hombre herido en el camino de la vida.*

*Quiero acercarme
y contagiarme de tu compasión
para expresar tu ternura,
para ofrecer el aceite que cura heridas,
el vino que recrea y enamora.*

*Tú, Jesús, buen samaritano,
acércate a mí,*

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

como hiciste siempre.

*Ven a mí para introducirme en la posada de tu corazón.
acércate a mí,
herido por las flechas de la vida,
por el dolor de tantos hermanos,
por los misiles de la guerra,
por la violencia de los poderosos.*

*Sí, acércate a mí,
buen samaritano;
llévame en tus hombros, pues soy oveja perdida;
carga con todas mis caídas,
ayúdame en todas mis tribulaciones,
hazte presente en todas mis horas bajas.*

*Ven, buen samaritano,
y hazme a mí tener tus mismos sentimientos,
para no dar nunca ningún rodeo
ante el hermano que sufre,
sino hacerme compañero de sus caminos,
amigo de tus soledades,
cercano a tus dolencias,
para ser, como Tú, "ilimitadamente bueno"
y pasar por el mundo "haciendo el bien"
y "curando las dolencias"
Amén.*

8. Hacia la Vida

¿Con qué actitudes podemos vivir en la familia, en el barrio, en el colegio?
Pero es necesario preguntarse: ¿Qué actitudes debemos evitar entre nosotros,
miembros del CDS, amigos de Domingo y de Don Bosco?

Terminen con la oración del Padre Nuestro. Ojalá lo puedan hacer con algún signo,
como tomados de las manos, por ejemplo.

Tarea: preguntar a tres personas mayores cuáles son las 3 principales transformaciones que sufre el cuerpo con la llegada de la ancianidad.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Encuentro 13

1. Nombre del Tema

Mi cuerpo vivo aquí y resucitado un día

2. Materiales

- Pizarra o papelógrafo
- Imágenes sobre la transformación de una mariposa.
- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.

3. Objetivo

Descubrir que estamos invitados a vivir eternamente

4. Motivación

A estos chumingos, en pleno desarrollo de su pubertad, les viene muy bien sensibilizarse en el cuidado de sí. La vida eterna significa que "todo yo" soy invitado a vivir alegremente para siempre, y que, para eso, "todo yo" seré transformado tras la muerte. De modo que cada uno es protagonista y responsable de lo que haga con su vida.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La carrera de gusanos.
- Integrantes: de 8 a 12 años, entre 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso.
- Objetivos: Descubrir a través del juego, que con la colaboración de los demás podemos hacer grandes cosas.
- Instrucciones:

Se forman varios grupos de igual cantidad de chumingos. Todos se ponen uno detrás del otro y en cuatro patas y cada chumingo debe agarrarse del tobillo de su compañero de adelante. Sin soltarse y avanzando de rodillas deberán llegar a la meta. El grupo que llega último pierde.

6. Desde de la Vida

Comenta que ahora, cada uno de ellos son personas jóvenes, pero que con el paso del tiempo, el cuerpo va desgastándose. Cuando guaguas, por ejemplo, tenían una elasticidad que ahora ya no tienen; también aprendían cosas de su entorno a una velocidad que ya no tienen. El paso del tiempo va desgastando nuestro cuerpo lentamente, pero de modo irreversible.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Escuchemos cómo les fue en su investigación: ¿Cuáles son las principales transformaciones que sufre el cuerpo cuando nos vamos haciendo viejitos?

Puedes ir anotando en una pizarra o papelógrafo los cambios que más citaron las personas. Pregunta a los chumingos cuáles son los cambios más notorios entre las personas que mayores que ellos han conocido, que las describan.

Fuera de la posibilidad de que alguien muera joven, es evidente este paso de la vejez en cada uno de nosotros. Su fin es la muerte. Pero algo desde el fondo de nuestro corazón grita que eso no puede ser, que la muerte no puede ser el fin de todo.

Pregunta a los chumingos: ¿es la muerte el fin de cada uno de nosotros?

7. Iluminación

Invita a un par de chumingos a tener preparado el lugar donde se proclamará el texto de Juan 14, 1-10. Después de hacer silencio, invita a hacer el análisis de costumbre. Recuerda que tus propias actitudes son muy importantes, pues de ellas se aprovecharán los chumingos para ejercitar sus propias actitudes ante la Biblia.

Puesto que es muy difícil de imaginar la vida resucitada de nuestro cuerpo, se puede comprender mejor si se piensa en el cambio que sufren algunos seres vivos. Para que les quede claro esto a los chumingos, puedes mostrar algunas imágenes sobre la transformación de una mariposa.

Ojo: debes dejar muy en claro que con la resurrección, nombre que le decimos en la Iglesia, la transformación que vivimos es completa, también en nuestro cuerpo. Es decir, no somos "almas" o espíritus flotando en el aire. ¡Nuestro cuerpo será transformado por la fuerza del Espíritu Santo! Con la resurrección, nuestro cuerpo se transforma. El único ejemplo que se tiene para hablar de esto que escapa a toda noción, es reflexionar sobre el modo en que se relacionaba Jesús resucitado con los apóstoles: Él aparecía, comía con ellos, desaparecía. Sin enredar a los muchachos, lo que importa es que quede clara esta idea: toda nuestra persona, de modo integral, será transformada por la acción del Espíritu; y si somos cuerpo, se entiende que él también.

Oremos al Padre Dios por nosotros mismos. Nos sentamos en círculo y, cuando nos indique el Animador, pondremos la mano en el hombro derecho de quien está a nuestra izquierda. Repetimos todos:

En tus manos, Padre de bondad, encomendamos nuestras vidas; nos sostiene la esperanza de que resucitaremos con Cristo, en cuerpo y alma, en el último día, con todos los que en Cristo han muerto.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Escucha nuestras oraciones, Padre de misericordia, para que se abran para nosotros las puertas de tu Reino.

Te pedimos, Señor, que este hijo (a) (poner la mano en el hombro derecho de quien está a mi izquierda), viva sólo para ti, y que tu amor misericordioso borre los pecados que comete por su fragilidad humana. Te lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor.

Amén.

8. Hacia la Vida

Una forma en que se puede celebrar la vida que nos ofrece plenamente el Padre Dios es por medio del respeto y el cariño a las personas ancianas. Ellos se van acercando al gran momento del encuentro con el Señor Jesús. ¡Qué regalo más grande! ¿Con qué actitudes concretas podremos manifestarles estos sentimientos?

Por otra parte, al saber que cada uno de nosotros, en lo concreto de su cuerpo, ha sido invitado a vivir eternamente, habría que tener mucho respeto con el cuerpo propio y con el de los demás. Lamentablemente, esto es algo que no se enseña casi en ninguna parte. Nosotros, ¿qué sugerimos? En este sentido, ¿cómo ser otros Domingos Savios en nuestro entorno?

Terminen con la oración del Padre Nuestro. Ojalá lo puedan hacer con algún signo, como tomados de las manos, por ejemplo.

Tarea: preguntar a 5 personas qué es el "Cielo" (en términos religiosos) y si quisieran llegar a él.

Encuentro 14

1. Nombre del Tema

Vivir eternamente es un regalo anhelado

2. Materiales

- Una hoja para cada chumingo con el texto bíblico que se va a leer.

3. Objetivo

Descubrir que la vida eterna es un regalo del Padre Dios por el cual suspira el ser humano

4. Motivación

Salúdalos fraternalmente y señáales lo lindo que es estar todos juntos, a los pies del Maestro Jesús, tal como lo hacía Domingo Savio, según consejo de Don Bosco. Recalca lo bueno que es que cada uno salga de su vida aislada, quizás de soledad, y quiera abrirse en estos encuentros del CDS para formar una comunidad. ¡Sean todos muy bienvenidos!

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Cielo, mar y tierra.
- Integrantes: 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso.
- Objetivos: Mantener una atención sostenida a las instrucciones del animador.
- Instrucciones:

Antes de iniciar el juego se determinan las tres zonas: cielo, mar y tierra. Luego los chumingos caminan en distintas direcciones por el lugar. De súbito el animador nombra alguna de las zonas y todos deben correr en esa dirección. El que llega al final pierde y cambia puesto con el animador.

Resaltar la idea de que, al igual que en este juego, debemos mantener la atención a las cosas que hacemos con nuestro cuerpo mientras estemos creciendo para que podamos llegar al cielo.

6. Desde de la Vida

Invita a los chumingos a compartir el resultado de sus encuestas sobre qué es el Cielo.

¿Qué ideas tiene la gente acerca de esa experiencia? ¿Qué es lo que más se repite?

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Luego, devolver la pregunta: ¿y para ti, qué es el Cielo? Compartir en grupo.

7. Iluminación

Con mucha solemnidad se proclama Mc 9, 1 ss.

Como siempre, hacer una lectura detenida del texto mediante una hoja, la cual pueden marcar y subrayar. Procura destacar que los apóstoles, al ver a Jesús en su gloria, es decir, resucitado, quedaron impresionados, tanto que "Pedro no sabía lo que decía". ¡Así de grande es la felicidad al contemplar la belleza de Dios!

Pero en el Cielo, será más que una visión fugaz, como lo fue para Pedro, Santiago y Juan. El apóstol Pablo nos dice que ahí "*Dios será todo en todos*" (1 Cor 15, 28), con lo cual quiere decir que su presencia nos inundará y... será indescriptible; sí, las palabras quedarán cortas.

Para profundizar un poco más, invita a que los chumingos imaginen que en vacaciones saldrán con su familia a la playa. ¿Te preparas para ese gran viaje?, ¿cómo lo haces?, ¿qué elementos crees que son indispensables para llevar, por ejemplo, para vestirse, para jugar, para comer, etc.? Ahora, si queremos resucitar e ir al cielo, ¿cómo crees que debemos prepararnos?

Que cada uno elija 5 experiencias, personas o cosas que quisiera llevarse al Cielo, con las cuales quisiera volver a encontrarse (ten cuidado de que no se centren chistosamente en llevar su celular, o su TV, por ejemplo: si es verdad lo que dicen, trata de aclarar lo que hay tras ello ¿quieren que haya comunicación? ¿vínculos entre las personas muy fuertes y permanentes?).

Al final del plenario, comenta que todo eso habrá, de algún modo, y mejor de lo que podríamos soñar.

8. Hacia la Vida

Terminen con la oración del Padre Nuestro. Ojalá lo puedan hacer con algún signo, como tomados de las manos, por ejemplo.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Encuentro 15

1. Nombre del Tema

Los que dieron de su pan verán un día a Dios Padre

2. Materiales

- Una hoja con la narración que se va a leer.
- Una imagen de Jesús.
- Música suave.

3. Objetivo

Descubrir que la generosidad es una actitud que abre las puertas del Cielo

4. Motivación

Tras saludarlos fraternalmente a cada uno, comenta que este encuentro es el final de los chumingos en la etapa "Amigos". Los que quieran continuar, van a vivir una experiencia en que viven su paso a "Servidores". Quienes deseen pasar a vivir esa etapa de los CDS, van con una consigna en su mente: hay que vivir más intensamente nuestra identidad como grupo, creciendo poco a poco para ser comunidad. Ya hay signos de ello, pero hay que seguir caminando. ¡Ánimo!

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El candidato
- Integrantes: de 8 a 12 años, entre 15 a 20 participantes.
- Lugar: En el patio o recinto espacioso.
- Objetivos: Reconocer los aspectos positivos y negativos que cada uno tiene.
- Instrucciones:

El grupo se divide en dos o tres subgrupos, según la cantidad total de chumingos. Se elige a uno de los chumingos de cada subgrupo como candidato para una determinada misión (se tiene que decir para qué misión se busca candidato, por ejemplo, para ser merecedores de ver a Dios Padre en el cielo). Cada grupo debe escribir en una hoja las virtudes y defectos que ven en su candidato para el cargo y señalan cómo deberían hacer la campaña. Cada grupo pone en común lo que escribió sobre su candidato y dan su opinión mutuamente. Se termina con la votación y elección del mejor candidato. El juego se puede ir repitiendo para que, ojalá, todos puedan ser candidatos alguna vez, o se pueden nominar más de una por vez.

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Entrega la siguiente hoja con la narración. Si pueden dramatizarla algunos, mucho mejor:

Y tocaron las trompetas y Dios Padre dijo: "¡Se acabó!". Y toda la gente que aun vivía se dio cuenta de que era el fin. Y se pusieron todos a la fila, en la puerta de la otra vida, arreglándose el vestido, peinándose un poco y frotando los zapatos con disimulo porque era la hora del Juicio Final y había que estar presentables.

Así que apareció San Pedro por la puerta leyendo a gritos su recado:

-Por orden... que manda... que pasen los pobres... los presos... los que tienen hambre...

Y seguía su cantinela hasta que terminó con un sonoro:

-¡Y todos los oprimidoos!

Una macabra caravana se fue formando, y, sin más trámite, entró en el cielo. La fila quedó entonces mucho más vistosa. Todo lo sucio, lo feo, lo desastrado, había desaparecido, y los que quedaban se miraron sonrientes.

-Ahora vamos nosotros -pensaban los demás.

San Pedro, que había entrado a acompañar a los primeros, volvió a salir y, con cara de funcionario de ministerio, dijo:

-Completo. Ya no caben más.

Se organizó, entonces, un revuelo tremendo.

-¡Cómo que no cabemos!

-¡Ahí hay sitio para todos!

-Estás loco, idéjanos pasar!

Asustado con la revuelta, San Pedro le gritó al ayudante:

- Corre, dile al jefe que salga.

Y al momento vino el Padre Dios a la puerta, y todos se callaron porque le tenían muchísimo respeto.

- ¿Qué pasa aquí? ¿A qué viene este griterío?

-Nada, jefe. Resulta que les he dicho que está completo y se han puesto furiosos.

-Por mis barbas, Pedro, que eres... ¿Quién ha dicho que está completo? Te he dicho que "ya están todos", que no es lo mismo.

Pedro puso cara de no entender: "A éste no hay quien lo entienda", pero se calló, y Dios Padre siguió diciendo:

-Ya están todos los que entraron por derecho propio. Eso se los dije ya hace muchos siglos. Ahora, los que quedan, irán pasando de uno en uno por esa mesa. En ella se sentará un representante de cada una de las pobrezas que hubo en la tierra, y juntos formaran un jurado. A ellos tendrán que demostrarles que, en la vida terrena, ustedes fueron sus hermanos. Si ellos los reconocen como tales, irán pasando. El

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

cielo es para todos. ¡Suerte! Yo los espero adentro, ya que hace rato que ya ha empezado la fiesta.

Invita a los chumingos a relatar su interpretación de esta narración.

7. Iluminación

Se proclama Mateo 25, 31-46.

Luego de la proclamación de la Palabra, presenta una imagen de Jesús, pon una suave música de fondo (que no distraiga, que ayude al recogimiento), e invita a que cada chumingo ore al Señor por todos aquellos pobres y excluidos que han pasado frente a sus ojos, y a quienes no ha considerado como hermanos y hermanas. Como ejemplo más concreto para los niños de esta edad podemos mencionar a modo de ejemplo: al compañero que no integramos a nuestros juegos, al que discriminamos por algún motivo, a aquel del que nos reímos o burlamos siempre, etc.

8. Hacia la Vida

¿Cuál es nuestra actitud hacia esos compañeros que no integramos, que discriminamos, que nos reímos o burlamos, etc.? ¿Es la que habría tenido Domingo? Y si estuviésemos en un Juicio, y los demás miembros de este CDS fuesen el jurado (tal como lo cuenta la narración anterior) ¿nos reconocerían como sus hermanos?

Terminen con la oración del Padre Nuestro. Ojalá lo puedan hacer con algún signo, como tomados de las manos, por ejemplo.

Encuentros Extraordinarios

Los siguientes encuentros que se proponen tienen la particularidad de apuntar a una mayor vinculación de los chumingos a la vida cristiana de la comunidad. Por medio de la dedicación de ciertos días a trabajar con grupos y comunidades pastorales de la comunidad escolar o parroquial, pueden ir aprendiendo de modo directo qué implicancias tiene la dimensión profética, litúrgica, comunitaria y servicial de la fe cristiana.

Estos encuentros se presentan sin número para dejar establecido que no tienen un orden entre sí, y que se pueden vivir en cualquier momento del año, sin afectar con ello el orden que ya traen los encuentros que antes ya han sido numerados. Es decir, como animador, puedes hacer el encuentro b) antes que el a), y lo puedes hacer después del encuentro 5, por ejemplo. En otras palabras, hay libertad de cuándo se realizan. Tú eres el encargado de ver cuándo es más pertinente hacerlo, cumpliendo el mínimo de que alguna vez en el año se realicen todos.

Antes de describir los elementos específicos de cada uno de ellos, unos breves puntos comunes a todos ellos:

- 1. El tiempo de cada uno debe corresponder más o menos al tiempo que dedicas semanalmente para cualquier encuentro.*
- 2. Debes conversar con suficiente antelación con los encargados de los grupos pastorales involucrados, ya que cada encuentro de este tipo requiere de varios asuntos por acordar.*

Encuentro a

Dimensión: celebrativa

Descripción:

Recibe a los chumingos en el lugar de siempre, y, tras una breve dinámica de recreación, preséntales al **encargado del coro** (o del grupo responsable de la música en la comunidad). Pídele a él/ella que primero se presente personalmente (nombre, edad, profesión...), y luego que les cuente a los chumingos de qué se trata su servicio (hace cuánto lo realiza, cuántas personas coordina, principales dificultades y logros...).

Procura que pueda mostrar algún material audiovisual sobre ese servicio.

Luego, acompañen al responsable del Coro al lugar donde se reúne con su grupo semanalmente. Con respeto y cariño, haz que saluden uno a uno a los miembros del coro.

Previamente, han preparado algunas canciones y tienes las letras en hojas. Ensayan una o dos de la próxima celebración.

Luego, algunos del coro pueden explicar brevemente de qué se trata el servicio con un poco más de elementos técnicos (por ejemplo, cómo eligen las canciones de entrada, las del perdón, las de comunión, etc.; qué instrumentos pueden usar...).

Es muy importante que luego dejen un tiempo para que algunos de quienes sirven en el coro o grupo musical pueda dar su testimonio de servicio cristiano: qué lo motivó, qué ha encontrado en la comunidad, cómo le gustaría seguir sirviendo, etc. Motiva a que los chumingos puedan hacer preguntas y tú mismo promueve con tus propias preguntas en caso de que no sepan qué cosas pueden preguntar.

Finalmente, ensayen una o dos canciones más, y a nombre del CDS, agradece al responsable del por el tiempo regalado y, sobre todo, el haber compartido un poco de su actividad evangelizadora que realizan, animando la dimensión celebrativa de la comunidad. Si algún chumingo también quiere decir algunas palabras, bien.

Invita a hacer una breve oración como hermanos y hermanas de la misma comunidad.

Óptimo sería dejarles un recuerdo sencillo.

Finalmente, vuelven a la sala de los CDS, evalúa la experiencia con ellos, y cierran la experiencia con alguna dinámica lúdica.

Encuentro b

Dimensión: servicial

Descripción:

Recibe a los chumingos en el lugar de siempre, y, tras una breve dinámica de recreación, preséntales al **encargado de solidaridad** (o del grupo responsable de la ayuda fraterna en la comunidad). Pídele a él/ella que primero se presente personalmente (nombre, edad, profesión...), y luego que les cuente a los chumingos de qué se trata su servicio (hace cuánto lo realiza, cuántas personas coordina, principales dificultades y logros...).

Procura que pueda mostrar algún material audiovisual sobre ese servicio.

Luego, acompañen al responsable de solidaridad al lugar donde se reúne con su grupo semanalmente. Con respeto y cariño, haz que saluden uno a uno a los miembros de grupo de solidaridad.

Previamente, han preparado el listado de personas y/o familias a las que la comunidad ayuda.

Luego, algunos del grupo de solidaridad pueden explicar brevemente de qué se trata el servicio con un poco más de elementos técnicos (por ejemplo, con qué criterios deciden a quiénes ayudar, en qué consiste específicamente esa ayuda, cuántas veces una misma persona o familia puede verse favorecida...).

Es muy importante que luego dejen un tiempo para que algunos de quienes sirven en el grupo de solidaridad puedan dar su testimonio de servicio cristiano: qué lo motivó, qué ha encontrado en la comunidad, cómo le gustaría seguir sirviendo, etc. Motiva a que los chumingos puedan hacer preguntas y tú mismo promueve con tus propias preguntas en caso de que no sepan qué cosas pueden preguntar.

Finalmente, ayuden entre todos en algo práctico que haga el grupo de solidaridad (llenar "canastas" con mercadería, sacar ropa de bolsas que han recolectado, etc. Ojo: todo dentro de la comunidad, isin salir!). Luego de ello, y a nombre del CDS, agradece al responsable del grupo de solidaridad por el tiempo regalado y, sobre todo, el haber compartido un poco de su actividad evangelizadora que realizan, animando la dimensión servicial de la comunidad. Si algún chumingo también quiere decir algunas palabras, bien.

Invita a hacer una breve oración como hermanos y hermanas de esa comunidad.

Óptimo sería dejarles un recuerdo sencillo.

Finalmente, vuelven a la sala de los CDS, evalúa la experiencia con ellos, y cierran la experiencia con alguna dinámica lúdica.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Encuentro c

Dimensión: profética

Descripción:

Recibe a los chumingos en el lugar de siempre, y, tras una breve dinámica de recreación, preséntales al **encargado de los catequistas**. Pídele a él/ella que primero se presente personalmente (nombre, edad, profesión...), y luego que les cuente a los chumingos de qué se trata su servicio (hace cuánto lo realiza, cuántas personas coordina, principales dificultades y logros...).

Procura que pueda mostrar algún material audiovisual sobre ese servicio.

Luego, acompañen al responsable de los catequistas al lugar donde se reúne con su grupo semanalmente. Con respeto y cariño, haz que los chumingos saluden uno a uno a los catequistas.

Previamente, han preparado algunas canciones y tienes las letras en hojas. Ensayan una o dos de la próxima celebración.

Luego, algunos de los catequistas pueden explicar brevemente de qué se trata el servicio con un poco más de elementos técnicos (por ejemplo, a qué interlocutores (destinatarios) atienden, qué materiales usan, de dónde sacan las orientaciones para hacer bien su servicio, etc.).

Es muy importante que luego dejen un tiempo para que algunos de los catequistas puedan dar su testimonio de servicio cristiano: qué lo motivó, qué ha encontrado en la comunidad, cómo le gustaría seguir sirviendo, etc. Motiva a que los chumingos puedan hacer preguntas y tú mismo promueve con tus propias preguntas en caso de que no sepan qué cosas pueden preguntar.

Finalmente, uno/a de los catequistas lee un texto bíblico (Jesús resucita a la hija de Jairo, Mc 4, 21-24.35-43), y dialoga brevemente explicando el texto literal, su significado y qué mensaje se esconde para los chumingos. Luego, hacen una oración en conjunto y proponen una o dos consecuencias para la vida desde el texto bíblico.

Después del tiempo compartido y a nombre del CDS, agradece al responsable de los catequistas por el tiempo regalado y, sobre todo, el haber compartido un poco de su actividad evangelizadora que realizan, animando la dimensión profética de la comunidad. Si algún chumingo también quiere decir algunas palabras, bien.

Se despiden uno a uno. Óptimo sería dejarles un recuerdo sencillo.

Finalmente, vuelven a la sala de los CDS, evalúa la experiencia con ellos, y cierran la experiencia con alguna dinámica lúdica.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Encuentro d

Dimensión: comunitaria

Descripción:

Recibe a los chumingos en el lugar de siempre, y, tras una breve dinámica de recreación, vayan a la oficina del sdb de rango mayor en la comunidad (en lo posible), es decir, el P. Director de la comunidad, o el Párroco, o el Coordinador de Pastoral. Pídele que primero se presente personalmente (nombre, edad, años de vida religiosa...), y luego que les cuente a los chumingos de qué se trata su servicio (hace cuánto lo realiza, cuántas personas coordina, principales dificultades y logros...).

Procura que pueda mostrar algún material audiovisual sobre ese servicio.

Luego, acompañen al sacerdote al lugar donde se reúne con su grupo semanalmente. Este grupo puede ser la comunidad salesiana, o el Equipo de Coordinación (en la escuela), o el Equipo Pastoral (en una parroquia). Con respeto y cariño, haz que saluden uno a uno a tales miembros.

Previamente, han preparado unas canciones y tienes las letras en hojas. Pueden crear ambiente cantando con ellos.

Luego, algunos de la respectiva comunidad pueden explicar brevemente de qué se trata el servicio con un poco más de elementos técnicos (por ejemplo, cómo se llega a formar parte de esa comunidad o equipo, cada cuánto tiempo se reúnen, qué tipo de temas son los que abordan...).

Es muy importante que luego dejen un tiempo para que algunos de quienes sirven en esa comunidad o equipo pueda dar su testimonio de servicio cristiano: qué lo motivó, qué ha encontrado en la comunidad, cómo le gustaría seguir sirviendo, etc. Motiva a que los chumingos puedan hacer preguntas y tú mismo promueve con tus propias preguntas en caso de que no sepan qué cosas pueden preguntar.

Finalmente, compartan una o dos canciones más, y a nombre del CDS, agradece al responsable por el tiempo regalado y, sobre todo, por haber compartido un poco de su actividad evangelizadora que realizan, animando la dimensión comunitaria. Si algún chumingo también quiere decir algunas palabras, bien.

Invita a hacer una breve oración como hermanos y hermanas de la misma comunidad. Óptimo sería dejarles un recuerdo sencillo.

Finalmente, vuelven a la sala de los CDS, evalúa la experiencia con ellos, y cierran la experiencia con alguna dinámica lúdica.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

Encuentros e, f y g (al menos 3)

Es recomendable que los chumingos sean invitados a hacer un ejercicio de mayor involucración social, a partir de la vida pastoral que semana a semana los convoca. Esto les permite ir haciendo vida su compromiso cristiano, a fin de superar paulatinamente la "famosa" brecha entre fe y cultura.

Esta propuesta, para la etapa "Amigos", puede implicar al menos 3 encuentros, no necesariamente seguidos.

En este ejemplo, los elementos y pasos se entregan de un modo global, de modo tal que en tu caso específico, puedas modificar detalles, pero los pasos de esta actividad, un ejemplo de aprendizaje servicio, son los elementales, de modo que se sugiere no modificar radicalmente.

Dimensión: servicial

1. Identificación y análisis del problema	Los chumingos, acompañados por su animador, analizan las fortalezas y debilidades del entorno de la escuela o parroquia. Entre estas últimas, el grupo identifica aspectos relacionados con la recogida de los contenedores de basura, los accidentes de tráfico y la flora. Deciden en asamblea afrontar el problema de la forestación del entorno, en vistas a hacer del lugar un ambiente agradable.
2. Búsqueda de información	Se busca información sobre los requerimientos y problemas de la forestación, en Internet, en manuales, etc. También se visitan asociaciones ecológicas y la Municipalidad. La información elaborada en equipos es expuesta al grupo mediante diversas técnicas.
3. Diseño de soluciones y selección	Ante esta situación reflejada en la información, el grupo se pone a trabajar en búsqueda de soluciones posibles ante la propuesta inicial de realizar una acción para los vecinos. Se abre una fase de propuestas y al final se elige una: forestar equilibradamente el entorno del colegio o parroquia.
4. Elaboración de la solución elegida	Mediante trabajos individuales, en grupo y reuniones generales, se diseña el proyecto antes de pasar a la acción: fases, responsabilidades, tiempos, controles, recursos, conocimientos y habilidades necesarias para llevarlo adelante.
5. Aprendizaje de	Ante el plan de trabajo, se identifica qué requieren conocer, qué tienen que investigar, a quién tienen que preguntar, en qué aspectos tienen que completar su formación.

Club Domingo Savio –Etapa Amigos

habilidades y técnicas	Invitan a un jardinero, a un diseñador de paisajes, a un agrónomo, etc. (profesionales pertinentes al tema), y suman a dichas aportaciones las realizadas por sus padres y madres.
6. Ejecución del proyecto	Se realiza la forestación , se recopilan las normas municipales de cuidado arbóreo, se imprimen, se elabora la publicidad para los vecinos acerca del cuidado de la nueva flora, se capacita a las personas de la comunidad para que enseñen a los más pequeños, se acuerda con la comunidad eclesial la inauguración, etc.
7. Evaluación, reflexión, celebración	Una vez inaugurada la nueva flora, se evalúa según lo previsto, se constatan los aspectos positivos y los negativos, y se enumeran las mejoras a realizar. Se reflexiona sobre lo que han aprendido en el proceso. Se analizan las relaciones, y se afrontan los problemas interpersonales surgidos. Finalmente, se prepara una fiesta de celebración de la ejecución del proyecto.